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СОЦИАЛЬНО ЧУВСТВИТЕЛЬНЫЕ ОБРАЩЕНИЯ ДЛЯ ПРЯМОЙ 

ЛИНИИ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО КОТОРЫМ 

ВОЗМОЖНЫ ОПЕРАТИВНЫЕ РЕШЕНИЯ 

 

1. Обеспечение инсулином и тест-полосками детей инвалидов, в т.ч. по 

достижению 18-и лет 

1.Кузнецова Светлана Вячеславовна, Костромская область, (40142)  

Уважаемый Владимир Владимирович, у меня внук инвалид - сахарный диабет 

первого типа. Меня волнует вопрос, почему нет инсулинов и тест-полосок для 

ребенка с сахарным диабетом первого типа? Раньше можно было получить по 

месяцам, а теперь распределили по кварталам. Теперь все запутали и разнарядки на 

квартал не выделяют. Инсулинов в городе в аптеках по рецептам нет. 

2.Морозова Наталья Сергеевна, Волгоградская область, (35260)  

Я являюсь мамой ребенка-инвалида, Эмилии 4 года, сахарный диабет 1-го типа. 

Наш врач-заведующая поликлиникой (Волгоградская область, г Вожский, 

Шумилова Н.С) отказывала в выдаче НМГ (сенсоров), игл, достаточного количества 

полосок и инсулина, приходится обращаться в прокуратуру. Даже сейчас есть 

проблемы с обеспечением, а что говорить о детях, достигших порог 18-летия. 

3.Москва, без ФИО (79598)  

Я мама ребенка - инвалида с диагнозом Сахарный диабет 1 типа. Болезнь очень 

дорогостоящая. Особенно сейчас, когда не хватает инсулина, полосок и пр. для 

компенсации болезни. К сожалению, в 18 лет у ребенка снимают статус инвалида. 

Где должен человек 18-лет находить средства на свое лечение? 

4.Пуляго Екатерина Леонидовна, Брянская область, (737)  

Уважаемый Владимир Владимировичу, у  меня к Вам вопрос и  просьба. Я мама 

ребенка-инвалида с заболеванием сахарный диабет 1 тип. На сегодняшний день мой 

ребенок обеспечен всем необходимыми средствами контроля уровня сахара в 

крови(глейкометр, тест-полоски, датчик флеш-мониторинга глюкозы ФриСтайл-

Либре).Но скоро ей исполнится 18 лет и она перейдет во взрослую жизнь, станет 

студенткой. А заболевание никуда не денется. Сахарный диабет на всю жизнь. В 

нашем регионе датчиками Либре обеспечиваются только дети. Студенты-это тоже 

дети,но по достежении 18 лет датчиками обеспечивать не будут,т.к это не включено 

в региональную программу. Детей обеспечивают датчиками, они социально-не 

защищенные(хотя у них есть статус ребенок-инвалид),но взрослые люди с таким 

диагнозом тоже социально не защищены,они находятся на иждевении родителей. 

Не все родители имеют возможность покупать самостоятельно эти датчики. 

Инвалидность по достижении ребенка 18 лет снимают. Сахарный диабет требует 

постоянного контроля уровня сахара в крови. У меня вопрос-почему только дети? 

Ведь с возрастом это заболевание никуда не исчезнет. Просьба-можно 

посодействовать в обеспечении датчиками непрерывного мониторинга глюкозы 

людей с заболеванием сахарный диабет 1 тип в возрасте 18+.Спасибо. 

5.Аксенова Ирина Александровна, Брянская область, (870)  

Здравствуйте! Моя дочь болеет сахарным диабетом 6 лет,сейчас ей 13лет, 

находиться на помповой инсулинотерапии.Сахарный диабет считают не 

заболеванием в нашем регионе, а образом жизни. Ребенку и родителям  этот образ 

жизни дается очень тяжело, без инсулина нельзя есть как едят здоровые 

люди,каждый раз контроль сахара ,подсчет еды и инсулина,организм слабеет и 

присоединяются осложнения. Инвалидность с этим заболеванием после 18 лет не 

дают, без инвалидности проблематично получать:тест полоски нужное количество, 
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непрерывный мониторинг сахара  вообще не дают, обслуживание помпы  

полностью ложиться на плечи родителей ( около 15 тыс выходит в месяц), пенсию 

отменяют и обеспечивать детей после 18+ тяжело, а им еще жить и жить. Возможно 

ли решить вопрос с продлением инвалидности детям 18+ с сахарным диабетом, 

обеспечением детей после 18+ непрерывным мониторингом сахара, обеспечением 

расходных материалом к инсулиновой помпе?????? 

6.Машутина Ольга Валерьевна, Брянская область, (990) 

Уважаемый Владимир Владимирович! К вам обращается мама ребёнка - инвалида 

с диагнозом Сахарный диабет 1 типа. В данный момент складывается очень тяжёлая 

ситуация с присвоением инвалидности детям с заболеванием СД 1типа, которые 

переходят во взрослую группу. Сейчас СД 1 типа не отделён от других видов 

диабета в критериях на присвоение инвалидности.Получается до 18 лет - инвалид, 

а после 18 лет здоровая и не нуждающаяся в реабилитации?  

СД 1типа это неизлечимое заболевание, требующее серьёзного контроля и 

заместительной терапии 24/7. Осложнения при этом заболевании уже есть и 

необходимы постоянно поддерживающие препараты, которые так же выдаются 

бесплатно при установлении инвалидности 

Прошу Вас внести изменения в критерии, и устанавливать больным СД 1типа по 

достижении 18 лет 3группу инвалидности бессрочно по факту заболевания.  

 Так же прошу Вашего содействия о включении в региональный перечень систем 

для самоконтроля глюкозы в крови (НМГ) для студентов 18-23 лет. Потому как 

ребёнок ещё учится и приобретать за счёт личных средств НМГ обходится очень 

дорого(порядка 12000 р в месяц)  

С уважением мама ребёнка - инвалида с сахарным диабетом 1 типа.  

Ответ прошу прислать на эл. почту : mashutina-olenka@mail.ru 

7. Пензенская область, без ФИО (7062)  

Здравствуйте, Владимир Владимирович!  

Вопрос заключается в следующем:  ребёнок (13 лет) инвалид - детства по 

заболеванию сахарный диабет 1 го типа (инсулинзависымый), болеет с 2,5 лет . 

Через 5 лет исполнится 18 лет и нужно будет проходить МСЭ . И как я знаю сейчас 

90% снимают инвалидность в 18 лет и не продлевают , ссылаясь на то , что ноги , 

почки , глаза и т.д. до конца не поражены , значит в инвалидности не нуждается .  

Хочется Вас попросить , чтобы рассмотрели этот вопрос , поменяли критерии 

оценивания здоровья так скажем по диабету 1-го типа и 2-го .  Ребёнок , который 

болеет диабетом 1-го типа , он и в 18 лет им болеет и всё также нуждается в 

соц.поддержке (обеспечение лекарствами , льготы и пр.) 

8. Чувашия,  без ФИО (8337)  

Здравствуйте, обратите пожалуйста на проблему ,детям имеющим такое серьезное 

заболевание как Сахарный диабет 1 типа в 18 лет снимают инвалидность ,если нет 

осложнений, и человек остаётся один на один без господдержки и льгот. Это очень 

страшно. Мы как родители конечно  стараемся чтобы осложнений не было у деток, 

здоровье не вернёшь,но это не правильно оставлять молодых людей без 

поддержки,на произвол судьбы. Верим в ваше доброе сердце!!! 

9. Белый Денис Сергеевич, Архангельская область, (2918)  

Добрый день. В нашей стране очень остро стоит вопрос о заболевании детей 

сахарным диабетом 1 ого типа. Для детей делается огромная помощь со стороны 

государства. Детям с СД 1 типа дают инвалидность до 18 лет. А после 18 снимают 

инвалидность почти всем. Хотя эта болезнь не лечится и протекает тяжело .При 

этом постоянно прибавляются сопутствующие заболевания из за осложнений 

сахарного диабета.так же нужно постоянный и не прерывный мониторинг уровня 

сахара в крови, инсулинотерапия, купирования гипогликемии и т. д. В связи с этим 
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прошу от лица большинства родителей рассмотреть вопрос на государственном 

уровне присвоение инвалидности людей болеющих сахарным диабетом 1 ого типа 

по достижению 18 ти летнего возраста, продлевать бессрочно всем так как эта 

болезнь на всю жизнь.  

Планируется ли Вами сделать так что бы инвалидность давали бессрочно людям 

болеющие сахарным диабетом 1 ого типа? 

10.Елисеенко Марина Сергеевна, Брянская область, (2930)  

Здравствуйте, Владимир Владимирович, очень беспокоит вопрос о автоматическом 

продлении группы инвалидности с 18 лет по сахарному диабету 1 типа. Критерии 

очень жесткие. Ребенок заболел в 14 лет. Получается, что по критериям осложнений 

не достаточно для группы. А без помощи государства эти необратимые осложнения 

придут очень быстро. У наших деток и так тяжелая жизнь. Помогите!!!! Ответ 

пришлите на eliseenkomarina35@gmail.com .Спасибо 

11.Шайхуллина Гелюся Фердусовна, Татарстан, (3040)  

Я мама ребенка-инвалида с сахарным диабетом 1 типа. Для детей с сахарным 

диабетом 1 типа очень сложно получить статус инвалидности после 18 лет. Так как 

существующие параметры присвоение этого статуса (Приказ Министерства труда 

от 27.08.2019 №585н, Постановление от 05.04.2022 №588) не учитывают тяжести 

состояния детей с таким диагнозом. Сахарный диабет это тяжелое заболевание со 

множеством осложнений. Каждое из которых не "тянет" на инвалидность. Но в 

совокупности все ведут к ограничению жизнедеятельности. Просим вас, 

посодействовать пересмотрению критериев оценивания ограничения 

жизнедеятельности для детей-инвалидов с сахарным диабетом 1 типа, достигших 

18 лет. Лучше всего с врачами эндокринологами. 

12.Корешкова Юлия, Пензенская область, (3120)  

Добрый день. Я мама ребёнка с сахарным диабетом первого типа. Ведётся ли 

программа по изучению данного заболевания, и дальнейшего излечения от него? 

Именно излечения, не только поддержания жизни. У ребенка, достигшего 18 лет 

снимают инвалидность, но он продолжает жить с диабетом, нужно пересмотреть 

данный вопрос в сторону пожизненной инвалидности и обеспечения его средствами 

мониторинга и лекарствами. Спасибо. 

13. Калинина Анна Павловна, Иркутская область, (3283)  

Почему не продляют инвалидность детям с сахарным диабетом 1 типа после 18 лет? 

У дочери с 02.07.2019 сахарный диабет и была установлена инвалидность. В 2023 

году ей исполнилось 18 лет и инвалидность сняли. В данный момент она студентка 

мед. университета г. Новосибирск. Прописана в Иркутской области. 1.Столкнулись 

с проблемой выдачи лекарства по льготе. Нужна федеральная льгота для получения 

лекарств. 2.С прекращением инвалидности перестают выдавать постоянный 

мониторинг крови (Либра) 3.После 18 лет человек, как правило, становится 

студентом и работать не может. По-прежнему находиться на иждевении родителей. 

В связи с проживанием в другом городе и оплатой обучения затраты возрастают на 

воспитание человека. Наоборот нужна помощь таким семьям, а она прекращается 

сразу вся. 4. Также теряется льгота при поступлении в Вузы. Если успел в 17 

поступить, то воспользовался льготной, а в 18 уже опоздал. В данный момент она 

уже 3-й месяц ходит по инстанциям в г. Новосибирск и не может получить инсулин, 

т.к. нет постоянной прописки. 

14.Кретинина Анна, Брянская область, (3191)  

Здравствуйте Владимир Владимирович. Меня зовут Кретинина Анна, я мама 

ребенка с сахарным диабетом, группа инвалидности оформлена до 18 лет, также 

получать лекарственные обеспечения мы будем до 18 лет. Илье сейчас 9 лет, но уже 

сейчас осложнения от сахарного диабета у него появились и с годами будет только 
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больше. Для контроля сахара необходим постоянный мониторинг сахара в крови 

FreeStyle Libre, но только с исполнением 18 лет группу снимут. Эта болезнь будет с 

нами до конца и я очень боюсь, что все льготы с него снимутся. Прошу Вас не 

снимать инвалидность детям с сахарным диабетом с 18 лет, ведь болезнь никуда не 

уйдёт, а будет только ухудшать здоровье наших детей. 

15.Комиссарова Елена Михайловна, Московская область, (4081)  

Здравствуйте Владимир Владимирович ! Меня зовут Елена Михайловна я 

проживаю в Московской области , я мама ребенка инвалида сахарный диабет 1 тип. 

У него оформлена инвалидность, но по достижении 18 лет инвалидность снимают 

и государство оставляют детей без поддержке таких важных медицинских изделий 

для жизни. Родители бедные бьются , ходят по судам доказывают чтобы ребенку 

продлили инвалидность . Некоторым дают 3 группу инвалидности , но чего это 

стоит родителям … Просим уважаемый Владимир Владимирович пересмотреть 

закон об инвалидности для детей и продлить инвалидность не до 18 лет, а бессрочно 

!!!! Возможно сделать инвалидность бессрочную? Спасибо 

16. Камчатский край, без ФИО (3432)  

Прошу пересмотреть критерии установления инвалидности при достижении 

ребенка 18 лет с заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 тип. В 

настоящее время при достижении возраста 18 лет многим снимают инвалидность 

при сахарном диабете, так как, согласно Постановления Правительства 588 от 

05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три условия: 1\. Стойкие 

нарушения функций организма (Приказ 585н от 40% и выше). 2\. Наличие ОЖД 

(ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 585н категориях. 3\. 

Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. Выполнение только 

одного из условий - не является достаточным основанием для установления 

инвалидности. Мы, родители, стараемся чтобы у ребенка было как меньше 

осложнений, а получается наоборот- нужно дотянуть до 40 % осложнений. И 

получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают инвалидность, 

сахарный диабет не излечим, человек по-прежнему нуждается в мерах социальной 

поддержки, а инвалидности нет. 

17. Шатилова Ирина Юрьевна, Санк-Петербург, (11027)  

Добрый день. Дети с сахарным диабетом 1 типа в СПб с октября месяца осталось 

без датчиков системы НМГ.  Эти датчики жизненно необходимы. Пользоваться 

одним глюкометром не возможно, так не получить хорошую компенсацию, 

соответственно здоровье детей под угрозой.  И второй вопрос до 18 лет дети с СД1 

хоть как-то обеспечены государством и имеют группу инвалидности. После 18  лет 

всё меняется! А как жить, Диабет никуда не девается, также необходима поддержка 

государства! Инсулин, датчики, помпа.. Жизнь и здоровье без этого не возможны.  

Шатилова Ирина Юрьевна, shatirina 3@rambler.ru 

18.Филимонова Ксения Викторовна, Калужская область, (4158) 

Вот начала, добавляйте, пожалуйста, что еще можно написать Прошу пересмотреть 

критерии установления инвалидности при достижении ребенка 18 лет с 

заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 тип. В настоящее время при 

достижении возраста 18 лет многим снимают инвалидность при сахарном диабете, 

так как, согласно Постановления Правительства 588 от 05.04.2022 для установления 

инвалидности необходимы три условия 1. Стойкие нарушения функций организма 

(Приказ 585н от 40% и выше).2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в 

установленных Приказом 585н категориях. 3. Необходимость в проведении 

реабилитации или абилитации. Выполнение только одного из условий - не является 

достаточным основанием для установления инвалидности. Мы, родители, 
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стараемся чтобы у ребенка было как меньше осложнений, а получается наоборот- 

нужно дотянуть до 40 % осложнений. 

И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет не излечим, человек по-прежнему нуждается в 

мерах социальной поддержки, а инвалидности нет. 

19. Тимофеева Владислава Дмитриевна, Башкортостан, (4297)  

Дорогой Владимир Владимирович! Обращаюсь от лица людей с сахарным диабетом 

1 типа, достигших совершеннолетия. Прошу пересмотреть критерии установления 

инвалидности при достижении ребенка 18 лет с заболеванием инсулинозависимый 

сахарный диабет 1 тип. В настоящее время при достижении возраста 18 лет многим 

снимают инвалидность при сахарном диабете, так как, согласно Постановления 

Правительства 588 от 05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три 

условия 1. Стойкие нарушения функций организма (Приказ 585н от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях. 3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. 

Выполнение только одного из условий - не является достаточным основанием для 

установления инвалидности. Родители стараются, чтобы у ребенка было как 

меньше осложнений, а получается наоборот- нужно дотянуть до 40 % осложнений. 

И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет не излечим, человек по-прежнему нуждается в 

мерах социальной поддержки, а инвалидности нет. 

20.Краснослободская Татьяна, Московская область, (4739)  

Дорогой Владимир Владимирович! Обращаюсь от лица людей с сахарным диабетом 

1 типа, достигших совершеннолетия. Прошу пересмотреть критерии установления 

инвалидности при достижении ребенка 18 лет с заболеванием инсулинозависимый 

сахарный диабет 1 тип. В настоящее время при достижении возраста 18 лет многим 

снимают инвалидность при сахарном диабете, так как, согласно Постановления 

Правительства 588 от 05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три 

условия 1. Стойкие нарушения функций организма (Приказ 585н от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях. 3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. 

Выполнение только одного из условий - не является достаточным основанием для 

установления инвалидности. Родители стараются, чтобы у ребенка было как 

меньше осложнений, а получается наоборот- нужно дотянуть до 40 % осложнений. 

И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет не излечим, человек по-прежнему нуждается в 

мерах социальной поддержки, а инвалидности нет. 

21.Калужская область, без ФИО (12490)  

Уважаемый Владимир Владимирович! Я мама 15 летнего сына у которого сахарный 

диабет 1 типа. Обращаемся к Вам с большой просьбой. Прошу пересмотреть 

критерии установления инвалидности при достижении ребенка 18 лет с 

заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 тип. В настоящее время при 

достижении возраста 18 лет многим снимают инвалидность при сахарном диабете, 

так как, согласно Постановления Правительства 588 от 05.04.2022 для установления 

инвалидности необходимы три условия 1. Стойкие нарушения функций организма 

(Приказ 585н  от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях.3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. 

Выполнение только одного из условий - не является достаточным основанием для 

установления инвалидности.Мы, родители, стараемся чтобы у ребенка было как 

меньше осложнений, а получается наоборот- нужно дотянуть до 40 % осложнений. 
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И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет. 

22. Бекирова Анна Борисовна, Москва, (4911)  

Прошу пересмотреть критерии установления инвалидности при достижении 

ребенка 18 лет с заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 тип.  

В настоящее время при достижении возраста 18 лет многим снимают инвалидность 

при сахарном диабете, так как, согласно Постановления Правительства 588 от 

05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три условия 

  1. Стойкие нарушения функций организма (Приказ 585н  от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях. 

3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. Выполнение только 

одного из условий - не является достаточным основанием для установления 

инвалидности. Мы, родители, стараемся чтобы у ребенка было как меньше 

осложнений, а получается наоборот- нужно дотянуть до 40 % осложнений. На МСЭ 

прямым текстом говорят-руки ноги отвалятся, зрение потеряете, тогда приходите! 

И получается, что после 18 лет наши дети лишаются мер социальной поддержки. А 

для семьи это значительные расходы (расходники к инсулиновой помпе - около 12 

тысяч в месяц, мониторинг глюкозы в крови - около 10 тысяч в месяц). Все 

вышеназванное выдается только людям с инвалидностью. 

 Дети в 18 лет очень часто учатся в ВУЗах или колледжах, они не могут заработать 

себе денег на покупку мед препаратов. 

23. Лаптева Елена Игоревна, Калужская область, (4977) 

Добрый день Владимир Владимирович! Я мать двух деток с заболеванием сахарный 

диабет инсулинозависимый 1 тип.  Прошу пересмотреть или убрать критерии 

установления инвалидности при достижении ребенком 18 летнего возраста с 

заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 тип. На сегодняшний день, 

многим детям страдающим данным заболеванием и достигшим возраста 18 лет 

снимают инвалидность, так как, согласно Постановления Правительства 588 от 

05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три условия: 1. Стойкие 

нарушения функций организма (Приказ 585н  от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях.3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. 

Но, мы как родители детей с таким заболеванием, при даваемых мерах поддержки 

Правительства РФ стараемся, чтобы у наших детей таких критериев/осложнений 

практически не было, или это их затронуло минимально, а получается наоборот-

нужно дотянуть до 40 % осложнений. 

И в эту бюрократическую несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность. Но сахарный диабет является неизлечимым заболеванием,  человек 

по-прежнему нуждается в мерах социальной поддержки, а инвалидности нет и 

соответственно добиться без инвалидности многого практически не возможно. 

Болезнь никуда не девается и человек живёт с ней всю жизнь, а получается, что 

после 18 уже человек не нуждается в мерах социальной поддержки.  

Будьте добры пересмотрите данный вопрос. 

24.Станейко Светлана Евгеньевна, Башкортостан, (5084)  

Установление инвалидности при достижении ребенка 18 лет с заболеванием 

инсулинозависимый сахарный диабет Прошу пересмотреть критерии установления 

инвалидности при достижении ребенка 18 лет с заболеванием инсулинозависимый 

сахарный диабет. В настоящее время при достижении возраста 18 лет многим 

снимают инвалидность при сахарном диабете, так как, согласно Постановления 
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Правительства 588 от 05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три 

условия  1. Стойкие нарушения функций организма (Приказ 585н  от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях. 

3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. 

Выполнение только одного из условий - не является достаточным основанием для 

установления инвалидности. 

Мы, родители, стараемся чтобы у ребенка было как меньше осложнений, а 

получается наоборот- нужно дотянуть до 40 % осложнений. 

И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет не излечим, ребенок по-прежнему нуждается в 

мерах социальной поддержки, а инвалидности нет. 

25.Вертикова Юлия Валерьевна, Орловская область, (5439)  

Здравствуйте, Владимир Владимирович. Обратите, пожалуйста, внимание на 

ситуацию. Детям с диагнозом инсулинозависимый сахарный диабет после 18 лет 

снимают инвалидность. Заболевание неизлечимо. Моя дочь болеет с 4х лет и не 

помнит, как жила до диагноза. Через 2 года ей 18 лет. И унизительные процедуры в 

МСЭ, где она должна доказать, что все у нее настолько со здоровьем плохо, чтобы 

инвалидность продлили. Ежедневный труд ее и мой приводят к тому, чтобы 

осложнений не было. Но отсутствие осложнений не равно здоровый человек, если 

его здоровье зависит от инъекций инсулина. Участникам СВО не требуется 

подтверждать ничего. Не хочу никого обидеть!! Они-герои! Но и каждый ребенок с 

диагнозом сахарный диабет-тоже герой. Эти малыши и подростки ежедневно ведут 

бой за свой нормальный уровень сахара крови и за возможность жить полноценной 

жизнью! Заранее, спасибо! 

26.Дерюгина Гульнара Тоировна, Нижегородская область, (5526)  

Я, Дерюгина Гульнара Тоировна,выступаю от лица своего ребенка ,болеющего 

сахарным диабетом 1типа, и лица других детей с этим заболеванием. Прошу 

пересмотреть критерии установления инвалидности при достижении ребенка 18 лет 

с заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 тип. В настоящее время при 

достижении возраста 18 лет многим снимают инвалидность при сахарном диабете, 

так как, согласно Постановления Правительства 588 от 05.04.2022 для установления 

инвалидности необходимы три условия: 

1. Стойкие нарушения функций организма (Приказ 585н  от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях. 

3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. 

Выполнение только одного из условий - не является достаточным основанием для 

установления инвалидности. 

Ещё есть психоэмоциональный аспект,как сложно ребёнку  принять  и жить с 

заболеванием.Мы, родители, стараемся чтобы у ребенка было как меньше 

осложнений, а получается наоборот- нужно дотянуть до 40 % осложнений. 

И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет не излечим,  человек по-прежнему нуждается в 

мерах социальной поддержки, а инвалидности нет. Уважаемый Владимир 

Владимирович, мы просим Вас пересмотреть критерии установления инвалидности, 

и помочь нам реализовать свои законные права. 

27.Колошинская Татьяна Васильевна, Ростовская область, (5591)  

Здравствуйте, уважаемый В.В. Путин. Хотелось бы обратиться к вам с просьбой 

пересмотра критериев инвалидности после 18 лет с заболеванием 

ИНСУЛИНОЗАВИСИМЫЙ сахарный диабет 1 ТИПА. На данный момент после 
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лишения инвалидности человек теряет право на получение расходных материалов 

к помпе, мониторинг глюкозы и МНОГОЕ ДРУГОЕ. В связи с этим неизлечимым 

заболеванием ограничивается выбор профессии и график работы. Без инвалидности 

люди страдающие сахарным диабетом теряют многие льготы и возможности 

компенсировать диабета, в следствии чего развиваются серьёзные осложнения, 

которые могут приводить в потере зрения/почек и ампутация конечностей в 

молодом возрасте. 

28.Красильникова Олеся Сергеевна, Тамбовская область, (5647)  

Здравствуйте! Моему сыну 19 лет. С 2 лет он болен сахарным диабетом 1 типа. Как 

ребенок-инвалид, он получал поддержку от государства (пенсию), благодаря 

которой нам удавалось избежать значительных осложнений за такой большой стаж 

болезни. Но в 18 лет инвалидность сняли, посчитав что осложнений недостаточно. 

Тем самым ребенок, только закончивший школу, без профессии, образования 

брошен на произвол судьбы и обречен на выживание. Заболевание неизлечимое, 

сложное. Оно никуда после 18 лет не исчезло. Выбор профессии и работы ограничен 

с СД1. Льгот на оплату ЖКХ, проезд, сан-кур. лечение нету. А таким детям 

жизненно необходим мониторинг глюкозы, который после 18 лет приходится 

покупать самому диабетику, за 10000 руб в месяц!Поджелудочная железа уже 

никогда не будет вырабатывать свой инсулин, орган никогда не восстановит свою 

функцию.  

Просим Вас пересмотреть критерии установления инвалидности для детей- 

инвалидов после 18 лет и давать 3 группу бессрочно. Наши дети хотят минимальной 

поддержки государства, чтобы быть полноценными членами общества, а не 

слепыми ампутантами на диализе из-за плохой компенсации, которая вызвана 

недостатком средств для контроля диабета 1 типа. 

29.Ахметзянова Гульшат Тагировна, Башкортостан, (5715)  

Прошу пересмотреть критерии установления инвалидности при достижении 

ребенка 18 лет с заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 тип. В 

настоящее время при достижении возраста 18 лет многим снимают инвалидность 

при сахарном диабете, так как, согласно Постановления Правительства 588 от 

05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три условия  1. Стойкие 

нарушения функций организма (Приказ 585н  от 40% и выше).2. Наличие ОЖД 

(ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 585н категориях.3. 

Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. Выполнение только 

одного из условий - не является достаточным основанием для установления 

инвалидности. 

Мы, родители, стараемся чтобы у ребенка было как меньше осложнений, а 

получается наоборот- нужно дотянуть до 40 % осложнений. 

И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет не излечим,  человек по-прежнему нуждается в 

мерах социальной поддержки, а инвалидности нет. Прошу изменить критерии 

оценки диабета и разделить 1 тип и 2 тип, это совсем разные заболевания! 

30.Заяц Анна Валерьевна, Крым, (6106)  

Добрый день.Прошу пересмотреть критерии установления инвалидности, при 

достижении ребенка 18 лет, с заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 

тип. В настоящее время при достижении возраста 18 лет большинству снимают 

инвалидность. 

1. Заболевание неизлечимо. 

2. До 18 лет статус "ребенок-инвалид", после 18 лет, автоматически снимается 

3. Ограничению по выбору профессии и графикам труда. 
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4. Дорогостоящие расходные материалы для полноценной компенсации диабета и 

сохранения работоспособности. 

С уважением, Заяц Анна Валерьевна 

31.Семкина Виктория Александровна, Москва, (6235)  

Добрый день, Владимир Владимирович!Пишет вам мама Семкиной Софии 

Романовны, 6 лет.Моя дочь является ребенком-инвалидом с возраста 1г. и 10 мес. 

Прошу пересмотреть критерии установления инвалидности при достижении 

ребенка 18 лет с заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 1 тип. В 

настоящее время при достижении возраста 18 лет многим снимают инвалидность 

при сахарном диабете, так как, согласно Постановления Правительства 588 от 

05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три условия  1. Стойкие 

нарушения функций организма (Приказ 585н  от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях. 

3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. 

Выполнение только одного из условий - не является достаточным основанием для 

установления инвалидности. 

Мы, родители, стараемся чтобы у ребенка было как меньше осложнений, а 

получается наоборот-чтобы государство помогало ребёнку-нужно до 40 % 

осложнений,иначе не будет никакой помощи. 

И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет не излечим,  человек по-прежнему нуждается в 

мерах социальной поддержки, а инвалидности нет. Просьба ответ предоставить на 

электронную почту vikusik-vika1@yandex.ru 

32.Ржавина Елена Сергеевна, Краснодарский край, (6537)  

У моего ребенка диабет 1 типа, инсулинозависимый. Уважаемый Владимир 

Владимирович, прошу Вас пересмотреть критерии установления инвалидности при 

достижении ребенком 18 лет с заболеванием инсулинозависимый сахарный диабет 

1 типа. В настоящее время при достижении возраста 18 лет инвалидность снимается 

при сахарном диабете, так как, согласно Постановления Правительства 588 от 

05.04.2022 для установления инвалидности необходимы три условия 1. Стойкие 

нарушения функций организма (Приказ 585н  от 40% и выше). 

2. Наличие ОЖД (ограничений жизнедеятельности) в установленных Приказом 

585н категориях. 

3. Необходимость в проведении реабилитации или абилитации. 

Выполнение только одного из условий - не является достаточным основанием для 

установления инвалидности. 

Мы, родители, бьёмся, чтобы у ребенка было как меньше осложнений, а получается 

наоборот- нужно довести до осложнений. 

И получается несправедливость - после 18 лет многим сейчас снимают 

инвалидность, сахарный диабет не излечим, человек по-прежнему нуждается в 

мерах социальной поддержки, а инвалидности нет. 

33.Кононенко Марина Николаевна, Москва, (7623)  

Добрый день, я мама ребёнка с Сахарным диабетом 1типа. Ребёнок болеет с 4 лет 

уже 4 года, это заболевание пожизненное и не имеет такого лечения, которое могло 

бы вылечить человека и снять с него статус инвалидности, только медицинское 

поддержание жизни инсулином и мониторинга сахара при помощи датчиков 

пострянного отслеживания состояния. Что касаемо детей до 18 лет, государство 

обеспечивает таких больных полностью всеми лекарствами и оборудованием, есть 

разные льготы в образовании и допобразовании, за что спасибо огромное, ребёнок 

получает пенсию по инвалидности. А вопрос мой заключается в том, как же так 

mailto:vikusik-vika1@yandex.ru
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получается, что при исполнении 18 лет, человека лишают инвалидности, льгот, 

медицинских аппаратов и пенсии по инвалидности, оставляют только инсулин.  

Повторюсь, это заболевание не имеет излечения, т.е. человек им болеет всю жизнь, 

а не до совершеннолетия.  Прошу принять меры по этому вопросу, люди нуждаются 

в компенсации диабета. 

 

 

 

2. Многократное подтверждение инвалидности (необходимость повторного 

визита в организации МСЭ) 

 

1.Валентина Ивановна, Ставропольский край, (537)  

Уважаемый Владимир Владимирович, мой муж ветеран боевых действий. В январе 

2023 года ему отрезали ногу, у него сахарный диабет, делали операцию на сердце. 

Ему дали вторую грушу только на один год. А для подтверждения группы нам надо 

собрать документы и ехать за 200 км в Георгиевск на втек. Неужели у него нога 

вырастет прошу посодействовать в решении вопроса, чтобы мы смогли получить 

подтверждение инвалидности без поездки в Георгиевск. 

2. Алексей Владимирович, Самарская область (8267).  

'Уважаемый Владимир Владимирович мама у меня инвалид 2 группу проблемы с 

ногой передвигается на коляске. Является ветераном труда всю жизнь проработала. 

В течение 3х лет 1 раз в год проходим подтверждение инвалидности. Врачи 

постоянно заставляют проходить обследование, на которое проходиться ездить в 

Самару и перевозить ее туда, а в силу возраста мама становится это тяжелее так как 

человек слабеет. Прошу вас помочь и что бы уже признали 1 раз инвалидом что б с 

пожизненным продлением что бы не тревожить пожилого человека 

3.Галина Николаевна, Краснодарский край (32883).  

Уважаемый Владимир Владимирович, я инвалид 3 группы по онкологиям, у меня 

удалена грудь. Вот уже з года я прохожу медицинскую комиссию для 

подтверждения груш инвалидности. Неужели ежегодно необходимо проходить 

данную комиссию, а не получить ее на постоянной основе без ежегодного 

подтверждения, грудь ведь у меня не вырастит. То же самое касается всех инвалидов 

у кого удалены части тела или органы. Можно ли рассмотреть вариант 

предоставления группы инвалидности без ежегодного подтверждения? 

4.Мазур Владимир Викторович, Калужская область (77195). 

Здравствуйте, уважаемый Владимир Владимирович! Я военный пенсионер моряк, у 

меня была онкология, удалили левую почку! Хотел бы уточнить, зачем необходимо 

подтверждение каждый год группы инвалидности? Для чего? Ведь пенсия по 

инвалидности 1369 рублей!? Есть, конечно, некоторые льготы, лекарства и проезд 

на пригородных поездах? Мы и так регулярно проходим обследование и 

наблюдаемся! Хотелось бы получить объяснение от министерства здравоохранения 

об этом вопросе! И я не один такой, нас тысячи, и когда приходит время проходить 

переосвидетельствование, как обычно, добавляются новшества и вводные, где 

нужно еще дополнительно что-то проходить, сдавать, решать, нужно ли это? 

Неужели у человека без почки, или руки, ноги, — это появится через год!? Мазур 

Владимир Викторович Малоярославецкий район, Калужская область 

5.Екатерина Ивановна, Брянск (104881).  

Я являюсь инвалидом третьей группы, удалена левая почка с опухолью. Уже третий 

год подряд, как и многие другие инвалиды я трачу драгоценное время свое и врачей 
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на ежегодное переосвидетельствование и подтверждение группы. Неужели нельзя 

переквалифицировать это заболевание в учреждении медикосоциальной экспертизы 

и установить на постоянной основе грушу инвалидности? Хотя бы на 

неограниченное время. У нас таких инвалидов тысячи. 

6.Лариса Николаевна, Томская область (119221). Будут ли как-то корректировать 

закон об признание инвалидности и подтверждение ежегодно того что ты инвалид. 

У меня у папы отрезали ногу в том году и сейчас они с мамой снова ходят по 

больницам с ним и доказывают, что он инвалид 2 группы, сказали, что на 6 раз 

сделают бессрочную инвалидность почему это не сделать сразу 2 у него же не 

вырастит новая нога, странные правила в получение инвалидности! Человек должен 

на одной ноге скакать в больнице Томска и Северска сдавать анализы и доказывать, 

что у него нет ног!!! 

7. Литвинова Марина Владимировна, Владимирская область 1018 

Уважаемый Владимир Владимирович, к Вам обращаются инвалиды бессрочники 

Донецкой Народной Республики различных категорий. Просим Вашей помощи в 

решении нашей проблемы. Согласно Федерального Конституционного Закона -5 от 

04.10.2022 о принятии в РФ ДНР в статье 12 на территории РФ признаются и 

действуют без ограничения срока действия и какого-либо подтверждения со 

стороны госорганов РФ, госорганов ДНР, если иное не предусмотрено настоящим 

ФКЗ либо не вытекает из самих документов или существа отношений документы, 

подтверждающие гражданское состояние, трудовой (страховой) стаж, право на 

получение пенсий, пособий, компенсаций и иных социальных выплат. Однако в 

противовес ФКЗ-5 федеральным законом 18-ФЗ от 17.02.23 года статьи 12, 

предусмотрено всем инвалидам пройти освидетельствования по стандартам РФ. По 

законодательству РФ перечень и критерии заболеваний, дающих право иметь статус 

инвалида, не совпадает с тем, который существует в ДНР в настоящее время. Таким 

образом есть вероятность, что с людей могут поснимать группы инвалидности, 

соответственно они лишаться выплат, за которые в принципе большая часть 

инвалидов живёт. Мы понимаем, когда речь заходит о переосвидетельствовании по 

срокам, тут не может быть вопросов, мы как субъект РФ должны жить по 

законодательству РФ, но мы бессрочники, нам дали справки по тем законам по 

которым мы жили в то время .Каждый из нас ,чтобы выйти бессрочно на 

группу инвалидности многократно проходили переосвидетельствования с 

многочисленными обследованиями. И сейчас стоит риск всё потерять, многие люди 

уже совсем не молодые, у многих нет стажа, как дожить до пенсии с таким здоровьем 

и в таких условиях жизни, остаётся большим вопросом. Также мы осведомлены тем 

( информация в интернете в свободном доступе), что в Крыму была произведена 

замена справок МСЭК без освидетельствования согласно ФЗ -421 "Об особенностях 

правового регулирования отношений, связанных с предоставлением мер социальной 

защиты (поддержки), а также выплат по обязательному социальному страхованию 

отдельным категориям граждан, проживающих на территории Республики Крым и 

города федерального значения Севастополь", у некоторых вообще осталась старого 

образца. Как мы понимаем, это решение было принято руководством Республики 

Крым, т.к. их справки действительны только на территории Крыма. Очень Вас 

просим принять во внимание сложившуюся ситуацию в нашем регионе и 

особенности ранее существовавшего законодательства, по которому мы жили 

многие годы. Просим Вашего содействия, как Главы государства, в решении нашего 

наболевшего вопроса в очередном подтверждении инвалидности по 

законодательству РФ,в признании, согласно ФКЗ-5 или упрощении процедуры для 

инвалидов-бессрочников по замене документов (по аналогии на территории 

Республики Крым и города федерального значения Севастополь), подтверждающих 
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признание гражданина инвалидом, выданных уполномоченными органами ДНР или 

Украины без прохождения очередной медико-социальной экспертизы в 

соответствии законодательства РФ. Не позвольте людям с ограниченными 

возможностями, истощенным морально и физически девятилетними боевыми 

действиями, остаться без средств к существованию . Не оставайтесь в стороне. С 

уважением от группы инвалидов- бессрочников Донецкой Народной Республики. 

Вызов №3368297 79522267959 

8. Деймон Владимир Павлович, Калужская область 958 

Уважаемый Владимир Владимирович, я являюсь инвалидом третьей группы, 

удалена левая почка с опухолью. уже третий год подряд как и многие другие 

инвалиды я трачу драгоценное время свое и врачей на ежегодное 

переосвидетельствование и подтверждение группы. неужели нельзя 

переквалифицировать это заболевание в учреждении медикосоциальной экспертизы 

и установить на постоянной основе группу инвалидности? хотя бы на 

неограниченное время. у нас таких инвалидов тысячи. 

9. Курганская Елена Николаевна, ЛНР 52163 

Уважаемый Владимир Владимирович, я получила группу по инвалидности ещё 

давно. Мне выдали бессрочную группу. У меня вопрос - почему мы, ампутанты, 

должны проходить повторное обследовании для подтверждения инвалидности. 

Можно сделать так чтобы инвалидам с бессрочными справками просто их заменили 

на справки их региона и не приходилось проходить переобследование. 

10. Баша Андрей Владимирович, Хабаровский край 57599 

Здравствуйте, Владимир Владимирович. вопрос касается моей мамы, Баша Лидии 

Григорьевны. Всю жизнь мама проработала учителем математики, является 

ветераном труда. В 2007 году диагностировали диабет, мама доработала до пенсии. 

будучи уже на пенсии по стажу и возрасту, в январе 2022г перенесла операцию по 

ампутации правой ноги выше колена. в больнице, где проводилась операция, 

собрали пакет документов для оформления инвалидности. Я как представитель 

получил справку на маму о том, что она является инвалидом второй группы. 

Оформили выплаты, выдали бесплатно два протеза, один сломался практически 

сразу, второй еще держится, но качество протезов оставляет желать лучшего. Весной 

текущего года пришло письмо о том, что нам необходимо повторно пройти 

комиссию для подтверждения группы инвалидности. на комиссии приняли все наши 

справки и сказали, что инвалидность оформляется на один год, то есть весной 2024 

года снова придется ездить по врачам и за свой счет все оформлять. на мой вопрос 

почему нужно ежегодно собирать пакет документов, внятного ничего не сказали, 

ссылаясь на федеральные законы. У меня вопрос-неужели ампутированная нога 

может вновь отрасти? Почему нужно каждый год ездить по врачам? Также до сих 

пор не решен вопрос с некоторыми техническими средствами реабилитации 

(прогулочная коляска) на эти техсредства также нужно ежегодно подавать заявку. 

По неизвестным мне причинам за год служба не удосуживается решить проблему с 

выдачей положенных технических средств. Предлагали 05.12.2023 11:43:03 выдать 

сертификат на неназванную сумму ,чтобы мы сами доплатили и купили коляску, 

которая нам нужна. Но как мы можем согласиться на данный сертификат, если даже 

не знаем, на какую сумму нам предлагают оформить и сколько придется 

доплачивать? По телевизору, в интернете показывают современные протезы, с 

которыми люди практически ведут полноценную жизнь. Но по факту бесплатно 

выдают такое, чем пользоваться очень затруднительно. К примеру маме выдали 

один протез с корсетом, надев который, даже в туалет сходить нереально. но 

основная проблема заключается в ежегодных попытках доказывать сам факт 

инвалидности. ведь существуют же бессрочные группы инвалидности. может это у 
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нас в городе занимаются самодеятельностью, заставляя людей с ограниченными 

возможностями постоянно отстаивать свои права. заранее благодарю, надеюсь, что 

мое обращение дойдет лично до Вас, Владимир Владимирович. 

11. Деулина Наталья Алексеевна, Оренбургская область 178231 

Здравствуйте, уважаемый Владимир Владимирович. Я пишу вам с просьбой о 

помощи. У меня папа лежачий, инвалид 1 группы. В этом году нам нужно было 

повторно пройти комиссию для подтверждения группы. Закончилась инвалидность 

в сентябре, начали проходить в октябре. Сейчас уже декабрь, но мы не можем никак 

подтвердить. нам было сказано, что папу нужно положить в больницу, для 

подтверждения. ближайшая дата для госпитализации в конце декабря, смысла 

ложить его нет, так как перед новым годом им заниматься некому. На мой вопрос, 

как его доставить в больницу, мне было сказано, что мы самостоятельно должны 

решать этот вопрос. Я объяснила, что мне не на чем везти папу, на что получила 

ответ, что это мои проблемы. В январе будет направление и я его должна привезти. 

помогите пожалуйста. Мы когда первый раз оформляли папе инвалидность, 

столкнулись с проблемами. Мы тогда были погорельцами, но даже тогда нам никто 

не помог. Пришлось обратиться к губернатору, которому я хочу выразить 

благодарность, так как после письма, к нам хотя бы начали относиться, как к людям. 

Мы не знали, чем нам заниматься, или восстановить квартиру после пожара, или 

папой. Сейчас мы столкнулись опять с отношением - "это вам надо". Если бы мой 

папа мог бы самостоятельно передвигаться, я не стала бы вас беспокоить. но 

отношение к людям, которые беспомощные - отвратительно. подскажите 

пожалуйста, как можно решить? 

12. Ельцова Надежда Ивановна, Калининградская область 179227 

Уважаемый Владимир Владимирович, почему военнослужащему, потерявшему на 

СВО конечность, нужно повторно проходить медкомиссию для подтверждения 

инвалидности? 

13. Шачкина Галина Николаевна, Краснодарский край 32883 

Уважаемый Владимир Владимирович, я инвалид 3 группы по онкологии, у меня 

удалена грудь. Вот уже 3 года я прохожу медицинскую комиссию для 

подтверждения группы инвалидности. Неужели ежегодно необходимо проходить 

данную комиссию, а не получить ее на постоянной основе без ежегодного 

подтверждения, грудь ведь у меня не вырастит. То же самое касается всех инвалидов 

у кого удалены части тела или органы. Можно ли рассмотреть вариант 

предоставления группы инвалидности без ежегодного подтверждения? 

14. Зачиняева Ирина Борисовна, ДНР (20713) 

Обращаются к Вам инвалиды бессрочники ДНР, скажите пожалуйста почему мы 

должны проходить МСЭ РФ для подтверждения группы инвалидности, ведь у нас 

уже есть справки МСЭК выданные Украиной и ДНР со сроком бессрочно, почему 

Крыму просто такие же справки обменяли? Мы просим признать наши бессрочные 

справки без освидетельствования и обменять их на справки МСЭ российского 

образца, как это было сделано в Крыму по закону ФЗ-421, Постановление 1532 от 

26.12.2014 г.. Мы такие же граждане теперь РФ как и Крым, зачем именно нас 

инвалидов ДНР ставят в крайне сложное положение с переосвидетельствованием 

наших справок МСЭК, ведь мы свои многолетние переосвидетельствования давно 

прошли, почему и признали наши группы инвалидности бессрочными. Ведь 

поначалу законом ФКЗ-5 от 04.10.2022 г. были признаны все документы ДНР, но 

потом депутаты ГД приняли закон ФЗ-18 от 17.02.2023 г. которым изъяли справки 

МСЭК инвалидов бессрочников и по нему теперь нужно всем инвалидам 

бессрочникам пройти переосвидетельствование по стандартам МСЭ РФ. Стандарты 

МСЭ РФ не соответствуют тем критериям, по которым мы получали свои группы 
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инвалидности и большая часть инвалидов останутся просто без групп инвалидности, 

а ведь многие из нас инвалиды с детства. Просим отнестись к нам инвалидам 

бессрочникам ДНР с пониманием и заменить наши справки МСЭК на справки 

Российского образца без переосвидетельствования. 

14. Фомина Полина Васильевна, Самарская область  (3401616) 

Простите, что приходится обратиться к Вам со своей проблемой. Я с детства(8 лет), 

а именно с 2008 года, имела статус «ребёнок-инвалид», так как болею сахарным 

диабетом первого типа. В 2018 году, когда я стала совершеннолетней, мне пришлось 

подтвердить инвалидность, чтобы получить третью группу инвалидности на год. Но, 

в 2019 году, при подтверждении группы инвалидности, в статусе инвалида третьей 

группы мне было отказано. Основанием отказа стал аргумент: «У Вас недостаточно 

поражений и необратимых изменений в организме, вызванных заболеванием» 

(Справка №185.102.Э.63/2019 от 16 июля 2019 года ФКУ «ГБ МСЭ по Самарской 

области» Минтруда России). По мнению главного бюро медико-социальной 

экспертизы по Самарской области с 2008 по 2019 год необратимые стойкие 

изменения и основания для назначения группы инвалидности у меня были, а в 

последующие годы «исчезли». С 2019 по 2022 мне отказывали не только в статусе 

инвалида третьей группы, но и в прохождении медико-социальной экспертизы, хотя 

на основании письма Министерства труда и социальной защиты Российской 

Федерации от 22 февраля 2020 года №7222.ФБ.77/2020 я имела на это право. Врачи 

поликлиники и врачебная комиссия поликлиники отказывают даже в направлении 

на медико-социальную экспертизу. С уважением, Фомина Полина! Самарская 

область, г. Сызрань. 

15. Деменко Наталья Васильевна, Москва (116921) 

Мой диагноз сахарный диабет , на инсулино терапии, с множественными 

осложнениями сопутствующими заболеваниями , все подтверждено в мед. карте. 

отказано в направление в мсэ. помимо сахарных препаратов ,еще принимаю 7 

препаратов. есть все в карте , есть заключение врачей , зачем нужно выполнять 

медико социальную экспертизу , как лишнее звено , это лишний стресс для пожилых 

людей , не проще ли на основании медицинских исследований и заключении 

,согласно закону ,приказу министра труда №585 от 27.08.2019 года и о признании 

лица инвалидом №588 от 5.04.2022 года назначать инвалидность, на основании 

медицинских заключений 

16. Пименов Олег Владимирович, Самарская область (172306) 

Хочу в первую очередь пожелать вам сил и терпения в вашем нелегком пути! У меня 

есть вопрос! Начиная с 2018 года я пытаюсь получить инвалидность , но мне 

отказывают в установлении , несколько подтвержденных диагнозов такие как - ВИЧ 

,Гепатит В, панкреатит ,гепатоз, с этими болезнями можно жить конечно , но стал 

стремительно охватывать артроз почти все суставы и главное что тазобедренный 

сустав уже дошел до 3-4 степени поражения (коксартроз 3-4 степени) нога стала 

короче на 2 см истирается сустав, движения приносят боль, поддерживать в норме 

более или мене себя я уже не в силах , врачи которые направляли меня на МСЭ очень 

удивляются что мне не дают инвалидность, я живу с родителями пенсионерами , они 

сами больные все маме в январе почку удалят, будущего нет надежды никакой , 

люди говорят что в МСЭ сплошная коррупция и без мзды или явно искалеченного 

тела или разума, рассчитывать ни на что не стоит, я не верю что у нас в таких 

учреждениях как МСЭк до сих пор не навели порядок , что делать мне ? Иногда 

посещают мысли о суициде , не хочу быть обузой , была бы хоть какая-то надежда , 

но я итак с ВИЧ живу с 2001 года, устал быть бесполезным , полгода как прибавился 

пиелонефрит (почки больные стали) лекарства дорогущие , вобщем вот такой тупик 
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, хоть инвалидность дали бы , если что то не дай бог случится с родителями, то всё 

,я и задумываться не буду даже о своей судьбе , надеюсь буду услышан. Дай Вам Бог 

сил , здоровья и веры !!! 

17. Растренин Юрий Александрович, Москва (3474121) 

Такой вопрос о несовершенстве системы соцподдержки по инвалидности, а именно. 

Я являюсь инвалидом 3 группы по серьезным сердечно-сосудистым заболеваниям. 

Ежегодно прохожу повторно МСЭ и меня смущает сама процедура после 

подтверждения группы инвалидности: в моем случае инвалидность устанавливается 

с 1 декабря текущего года по 1 декабря будущего года, а в ПФР (СФР) выплаты и 

справки НСУ устанавливаются до 30 ноября следующего года и потом информация 

пропадает. В итоге, не смотря на то, что инвалидность не прерывается де-факто, де-

юре идет прерывание и вот этот месяц декабрь - теряется: я не могу 

получить/оформить льготные лекарства потому что нет справки НСУ на декабрь 

текущего года а новая справка НСУ начинает действовать с 1 января следующего 

года. Такие же проблемы возникают и с подтверждение льготы на оплату ЖКХ, 

льготы на бесплатный проезд и т.д., так как пока сведения о назначении пенсии не 

появятся - они не могут подтянуться к ведомствам чтобы льготу продлить/оформить 

заново.  

Из всего сказанного вопрос: можно ли проработать более глубоко систему, 

взаимосвязь ОИВов с ФРИ и СФР, чтобы такого прерывания и пробела не было? 

Может стоит ввести систему приостановления а не прекращения как сейчас 

происходит в ПФР и иных ОИВах? 

18. Русин Александр Геннадьевич, Ханты-мансийский АО (105639) 

В.В.Путину Ханты-Мансийский автономный округ- Югра г. Ханты-мансиск ул. 

Энгельса-45 Кор-А,кв-814а инвалид второй группы без срочно Александр 

Геннадьевич Русин К вопросу от 01.12.2023г. Медицына 01.Октебря 2013г. между 

20-21часом в посёлке Кедровый Сургутского района меня збила а/м джип лежал в 

травматологии города Сургута на десятый день выписали посчитали что вылечили,а 

у меня нет равновесия не держат ноги парализовало язык нарушилась речь, дело 

ДТП замяли куда я только не обращался в прокуратуры г Сургута,Окружную 

прокуратуру г. Ханты-мансийска. В ГИБДД г.Сургута,а ведь по моему пред 

положению могли вычислить кто меня збил похожий джип стоял ночь с 30 Сентября 

на 01.Октября 2013г.у ворот ограды дома ночного пребывания посёлка Кедровый 

Сургутского района В 2015г. врачебная комиссия ОКБ округа направила меня на 

МСЭ которая установила мне третью группу.а у меня не только парализован язык, 

нарушена речь, нет равновесия,не держат ноги болят суставы рук и ног плохо 

работают пальцы рук,удалён левый глаз в том же ОКБ г. Ханты-мансийска в добавок 

сломана левая нога,только на повторной комиссии МСЭ мне определили вторую 

группу, до смешного обидно, комиссия МСЭ назначает вторую группу детине на 

котором можно пахать трёх лемешным плугом рассматривали. передомной,а мне 

третью. В настоящее время чтобы попасть на приём к нужному врачу нужно ждать 

приема участкового врача,врачь посылает в районную поликлинику в поликлинике 

ведут запись на прие́м жди звонка и всё это выливается в месяцы. Обратился я к 

участковому врачу за направлением на врачебную комиссию на установление 

группы инвалидности, врачь мне ответил прежде нужно заключение психолога, 

ждал приёма психолога полтора, два месяца пришлось на всё плюнуть. 13.12.2023г. 

А.Г.Русин. 

19. Дмитрий Викторович Вернидуб, Санкт-Петербург (3482344) 

Я инвалид III группы (после инсульта) уже второй год. Признан инвалидом 

повторно. И каждый раз (год) приходилось полтора месяца таскаться в поликлинику, 



 
 

16 
 

обходить кучу врачей, сидеть в очередях, сдавать анализы, делать УЗИ и МРТ, чтобы 

подать документы на комиссию МСЭ (медико-социальная экспертиза). У меня 

ограничения с передвижением, приходится передвигаться с тростью. После 

инсульта отнимались нога и рука, и начались проблемы с сердцем. В апреле-мае 

2024 г. придётся всё делать по-новой, чтобы попытаться подтвердить инвалидность 

в третий раз. И так у всех людей с 3-й и 2-й группой. Можно ли сделать так, чтобы 

тем, кто признан инвалидом повторно, больше не приходилось испытывать каждый 

год такие трудности? Мне в 58 лет, после перенесённого инфаркта мозга, трудно 

рассчитывать на кардинальные изменения, так же как и многим другим гражданам 

России, имеющим повторно подтверждённую инвалидность и постоянно 

нуждающимся в лекарствах. (учёт в поликлинике №51). 

20. Семыкина Ирина Сергеевна проживающая в Кемеровской области г. 

Новокузнецк (1190220) 

Я, прошу вас в помощи при разрешение вопроса связанного с необосногванным 

снятием инвалидности с ребенка подростка до 18 лет. У ребенка поражение 

головного мозга правой стороны, ЗРР . Ребенок обучается в основной школе в 

коррекционном классе, до снятия инвалидности мы посещали все лечебные 

санатории, в мае месяце 2023 года в школе была проведена повторная комиссия 

ПМПК, в марте месяце 2023 года была назначена перекомиссия МСЭ в г. 

Новокузнецке, в этот же день нам сняли инвалидность полностью, обосновав это тем 

что мы полностью здоровы. После отказа в г. Новокузнецке, сразу подала документы 

на пересмотр в Москву Главное Федеральное бюро МСЭ. Тоже пришел отказ о 

назначение инвалидности. В данный момент без установления инвалидности мой 

ребенок не может продолжать посещение лечебных санаториев, у ребенка 

наблюдаются приступы головных болей, по рецепту психиатора принимаем 

медикаменты. Как донести до бюро МСЭ г. Новокузнецка что болезнь у ребенка к 

сожалению не излечима, и ребенок нуждается в повторном установление 

инвалидности для продолжения лечения. 

21.Бочкарева Зульфаз Иназовна, Республика Удмуртия (39198) 

Я мама 3 детей ,не так давно (06.03.2023)наш младший сын Заболел СД-1типа и мы 

с столкнулись с кучу проблем и не пониманием со стороны Медицины ! 1-очень 

долгое оформление Педиатра и МСЭ что бы ребенку дали инвалидность,получать 

медекаментами которые является жизненно необходимыми с данным заболеванием 

,таким образом все родители у кого детки заболели СЛ-1типа сталкиваются с такими 

же проблемами всем нам пришлось до получения Инвалидности приобретать за свой 

счёт Инсулин и сопутствующие товара(что совсем не дёшево,многим мамам как и 

мне пришлось уволиться с работы для осуществления ухода за ребенком с 

заболеванием .  Самое главное что наши дети с данным заболеванием проболев даже 

пол года,начинают болеть другими болезнями либо Обостряются те которые были 

ранее ухудшения видны врачам. Ну когда  Ребенку с  СД-1типа исполнилняется 

18лет -наступает полный АД пройти повторно МСЭ -для продления Инвалидности 

просто не реально.  Просим вас Уважаемый Призидент! Решить эту проблему и 

оставить за детей и после 18лет -3 группу инвалидности без срочно.Тк после 18дети 

особенно которые болеют с раннего детства Остро нуждаются в Медицине и 

Припарптак. 

22.Руденко Виктор Иосифович, Омская область (16133) 

у  моего сына, руденко виктора викторовича, 1966 года рождения, была травма руки 

с детства, перелом локтевого сустава, с годами появился хрящевой нарост. 

последнее заключение медиков - посттравматический ортроз, хроническая форма. 
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рука практически не функционирует,  врачи говорят, что это должна быть группа, 

но в предоставлении группы инвалидности комиссия  бюро номер 5 филиала фку гб 

мсэ по омской области минтруда россии (г.омск улица масленникова д.43) 

отказывает. мы обратились повторно,  поэтому прошу помощи решить вопрос с 

назначением группы инвалидности. 

23.Збровская Наталья Леонидовна, Москва (193371) 

Обращаюсь к Вам из ДНР, как инвалид 3 группы с 2009 года (бессрочно с 2018 года). 

Согласно федерального закона ФЗ-18 от 17.02.23 года, нам всем инвалидам ДНР до 

2026 года необходимо подтвердить свою группу инвалидности или не подтвердить 

через переосвидетельствование МСЭ&hellip; В Крыму, после воссоединения с 

Россией , справки по инвалидности Украины были заменены на российские без 

прохождения МСЭ. Прошу от лица всех инвалидов Вашего содействия в решении 

нашего вопроса, о внесении изменений в федеральный закон ФЗ-18 от 17.02.23 года 

отменив повторное прохождение освидетельствования инвалидности через МСЭ. С 

уважением и благодарностью. 

24.Головатая Светлана Анатольевна, Москва (188888) 

Моему сыну Головатому Матвею Сергеевиче, 01.06.2005 г.р.(СНИЛС 164-884-781 

25) был поставлен диагноз-болезнь Крона. После выписки из больницы 09.10.2023 

года мы начали процедуру по оформлению инвалидности- для получения ГИБТ, 

сейчас мой сын получает лечение, в том числе гормональные препараты , что 

негативно сказывается на его самочувствие. При установлении инвалидности мы 

столкнулись с проблемами, при этом у нас на руках выписной эпикриз со всеми 

обследованиями для данного заболевания. То не работает портал министерства 

здравоохранения по МО, то плохо работает документооборот-заведующая не могла 

подписать электронной подписью наше Направление на МСЭ. Первый Направление 

нам вернули из-за отсутствия первичного приёма двух специалистов (которые потом 

переписали все с нашей выписки) и одного результата одного анализа. Не ужели 

имея на руках выписной эпикриз с обследованием так важны первичные осмотры? 

На сегодняшний день 12.12.2023 года мы так и не можем получить группу - для 

лечения ГИБТ и прекратить принимать гормоны. Повторное направление на 

рассмотрение в МСЭ (бюро номер 5 - филиал ФКУ по МО). Вопрос - неужели нельзя 

отрегулировать данный вопрос по получению группы, а не ждать месяцы. 

25.Шепеленко Юлия Олеговна, Донецк (97522) 

Обращаюсь к вам как инвалид детства 3 группы-бессрочно.Прошу обратить 

внимание и помочь в нашем вопросе . Согласно ФЗ- 18 от 17.02.2023 Нам всем 

инвалидам бессрочникам необходимо подтвердить свою группу инвалидности через 

МСЭк. В Крыму просто признали эти справки по инвалидности, как и остальные 

документы. Просим Вашего содействия о  внесении изменения в  ФЗ-18 и отменить  

повторное прохождение МСЭ , как это было в Крыму.Все обращения в другие 

инстанции результата не дают. 

26.Сотникова Ирина Валентиновна, ДНР (96831) 

Обращаюсь к Вам из ДНР, как инвалид 3 группы пожизненно. Прошу помочь в 

нашем вопросе. Согласно ФЗ - 18 от 17.02.2023 нам всем, инвалидам бессрочникам, 

необходимо подтвердить свою группу инвалидности через новое 

переосвидетельствование в МСЭ. Огорчает и удивляет такая сегрегация граждан РФ  

из новых регионов. В Крыму, после его воссоединения с Россией, просто признали 

справки по инвалидности, как и остальные документы крымчан. Просим Вашего 

содействия о внесении изменения в ФЗ-18 и отменить повторное прохождение МСЭ, 
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как это было в Крыму. Все обращения в другие инстанции результата не дают. На 

вас вся надежда. Спасибо. 

 

3. Нехватка средств сертификата для приобретения ТСР. Задержки с 

начислением средств на электронные сертификаты для приобретения 

средств реабилитации 

1.Наталья Викторовна из Краснодарского края  

Электронные сертификаты - очень долго рассматривают заявление (нарушая сроки 

по закону) суммы очень низкие, купить за эти средства не реально, разница с ценами 

производителей более 60%, потому что ранее были заключены, но не исполнены 

должным образом контракты. Зачисление средств на сертификаты приходится ждать 

долго, бывает, что и не приходят, сертификат сгорает. 

2.Ольга Александровна, Санкт-Петербург, (74437) 

Добрый день, уважаемый Владимир Владимирович! Вопрос обеспечение ТСР в 

Санкт-Петербурге. Нет обеспечения подгузниками по контракту. Предлагаемый 

электронный сертификат не покрывает и половины стоимости подгузников. 

Спасибо. 

3.Москва, без ФИО (6916)  

Доброе утро, уважаемая администрация! Пишем письма во все инстанции, в том 

числе и вам, в администрацию президента, нас не слышат. Помогите, нам, с детьми-

инвалидами и инвалидами в целом. Уже как полгода не платят компенсации за 

самостоятельно купленное ТСР, электронные сертификаты ждем с сентября 

начисление денег. Нас загнали в тупик. Пересмотрите приказ 6озн о компенсациях, 

настолько урезали суммы, не можем позволить покупку ТСР ребенку эс не везде 

принимаются. Верните всё, как было раньше, пожалуйста! С уважением, мама Ирина 

4.Юлия, Курская область, (924)  

Здравствуйте. Меня зовут Тютюнникова Юлия. Я инвалид 1 группы, колясочница. 

Справка медико-социальной экспертизы серия мсэ-2012 n° 1274787. В соответствии 

с приказом министерства труда и социальной зашиты российской федерации от 

26.07.2023 n° 603h "об утверждении порядка выплаты компенсации за 

самостоятельно приобретенное инвалидом техническое средство реабилитации и 

(или) оказанную услугу, включая порядок определения ее размера и порядок 

информирования граждан о размере указанной компенсации" процедура принятия 

решения о выплате компенсации составляет 10 рабочих дней, а срок начисления 

денег - 5 дней. Прошу пояснить, почему задерживается принятие решения по 

выплатам и постановка на очередь, а также сама Выплата компенсации. Вместо 15-

20 рабочих дней вся эта процедура Затягивается на полгода. Каждый день 

проволочек сказывается на сроках выплат, что в свою очередь сказывается на 

невозможности приобрести жизненно необходимые средства реабилитации. Мало 

того, что средства реабилитации в натуральном виде СФР не в состоянии 

предоставить. Деньги на электронный сертификат также поступают либо с 

огромными задержками, либо суммы настолько урезаются, что за эти деньги 

невозможно приобрести необходимые ТСР. Так ещё и компенсации Задерживают, 

если вообще выплачивают, резюмируя это тем, что отсутствует финансирование. 

Владимир Владимирович, пожалуйста, помогите разобраться с этим беспорядком. 

Спасибо! Вызов n° 3368241 

5.Елена Геннадьевна, Краснодар, (Vk 453928025_381560)  

добрый день. Прошу решить вопрос с обеспечением ребёнка - инвалида ТСР 

согласно ИПРА. Так как в г. Краснодаре СФР не обеспечивает необходимым ТСР и 
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не выплачивает компенсации, и не пополняет электронный сертификат возможности 

купить средства реабилитации нет, рыночная стоимость гораздо больше той, что 

компенсирует СФР. 

6.Миронов Максим, г. Балашиха, (1187)  

Здравствуйте, Владимир Владимирович! Прошу Вас помочь мне в моей проблеме. 

Мне одобрили электронные сертификаты на аппарат на всю ногу из кожи и 

подгузники. Но дальше дело не двигается...Я много лет не могу добиться, чтобы мне 

сделали аппараты на всю ногу из кожи. Передвигаться могу только в них!!!  Мне с 

раннего детства изготавливают аппараты только из кожи на протезном объединении 

в Москве на Коровинском шоссе. Мой СНИЛ - 206-867-622-89. Заранее благодарю! 

7.Ибицкая Надежда Павловна, Краснодарский край, г. Анапа, (1111) 

Уважаемый Владимир Владимирович! Нам положено получать подгузники и 

пеленки по инвалидности, но половина от необходимого я не получаю (в этом году 

не выдали 300 подгузников и половину пеленок), но когда покупаем сами 

выплачивают всего 10%. как решить эту проблему. С 1991 года инвалид 1 группы. 

8.Смирнова Татьяна Николаевна, г. Санкт -Петербург, (90138)  

Не выдают средства реабилитации (подгузники и пеленки) инвалиду 1 группы 

Смирновой Татьяне Николаевне 07.02 1929 г.р. Проживает в Санкт-Петербурге. 

Последний раз получали 31.03.23 Программа реабилитации у нее действующая. До 

ФСС не дозвониться. Дважды отправляли письма через МФЦ 21.10.23 и 11.11.23. 

Ответа нет. Программа поддержки инвалидов больше не действует? 

9.Пушкаренко Татьяна Валерьевна, г. Чехов, (186825)  

Здравствуйте.   Я, Пушкаренко Татьяна.,43    года.    проживаю в Московской 

области.  являюсь инвалидом   I группы.  мне положены бесплатные ТСР 

(подгузники и пеленки), но полгода   их уже не выдают, приходится покупать на 

свои средства.     когда начнется поставка неизвестно, дозвонится   для решения 

5данного вопроса не удается. Хотелось бы узнать с чем это связано и когда решится 

проблема. 

10.Соколова Ольга Владимировна, г. Красноярск (181563)  

Прошу оказать содействие в обеспечении инвалидов Красноярского края средствами 

реабилитации. В настоящее время в крае отсутствует обеспечение подгузники и 

пеленками, задержка уже больше 2 месяцев. 

11.Бодерскова Елена Викторовна, г. Егорьевск (131705)  

Здравствуйте Владимир Владимирович! У меня ребёнок инвалид. Когда прекратится 

это безобразие, моей дочери положено бесплатное получение памперсов и 

бесплатные лекарства. Не того не другого мы не получаем. Лекарства мы получаем, 

потому что депакин хроно нет, но нам предлагают аналоги, они нам не подходят!!!!! 

С подгузниками вечные проблемы, надо ругаться и добиваться. Прошу помощи для 

особенных детей. 

12.Спицын Владимир Николаевич, г. Новодвинск Архангельская область 

(150402)  

Уважаемый Владимир Владимирович. я инвалид 1 группы. Мне не привозят 

пеленки, подгузники и матрасы. Т.е. матрасы, которые привозят - бракованные, 

дырявые. я обращался в вышестоящие инстанции - не помогло. У меня сломано 

бедро с октября 2017 года, и я до сих пор лежу. Операцию мне не делают. 

13.Тугарева Алёна Александровна, г.Горно-Алтайск (147560)   

Здравствуйте,у меня скорее жалоба, у меня дочь инвалид детства,и мы сами 

покупаем подгузники,сдаём чеки и нам возвращали денежные средства,в 

установленный срок,но в этом году копится долг,в августе вернули долг за 6 

месяцев,на данный момент снова долг за 2-3 месяца, и я такая не одна, я всё 
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понимаю,не простая ситуация в стране,но почему страдают инвалиды,они самые не 

защищённые, получается про них государство забывает 

14.Галимова Гузалия Анваровна, Свердловская область, пгт Бисерть (133500) 

Уважаемый Владимир Владимирович, так как я являюсь инвалидом первой группы 

с диагнозом рассеянный склероз, мне должны предоставить подгузники, пеленки. но 

надо все это выпрашивать и умолять, что бы это все выдали бесплатно. 

15.Мордовкина Анна Николаевна, Рязанская область (13117)  

Здравствуйте, Уважаемый Господин Президент! Обращается к Вам гр. Мордовкина 

Анна Николаевна. Я осуществляю уход за своим мужем-Мордовкиным 

Александром Николаевичем. Он является инвалидом 1 гр, категория 

онкозаболевания -рак легкого 4 стадии, метастазы в костях таза, позвоночника, 

рёбер. В течении 1,5 лет проходили лечение в г. Рязани (химиотерапия, облучение), 

в настоящее время он прикован к постели. Мы не получаем средства реабилитации 

(памперсы, пелёнки) и всё что касается ухода за ним. Обращались в Центральную 

Районную больницу: врачей нет-психиатр, невролог, хирург. Они должны 

осуществить осмотр на дому. Помогите, пожалуйста разобраться в нашей ситуации 

и взять этот вопрос под контроль. С уважением Мордовкина Анна Николаевна. 

16.Литвиенко Светлана Николаевна, г. Севастополь (976),  

В нашем регионе Севастополь с начало 2023 г и по сегодняшний день, региональное 

отделение СФР по Севастополю задерживают компенсационные выплаты 

предусмотренные детям инвалидам при покупке ТСР( технических средств 

реабилитации), так же при зачислении средств на электронный сертификат. Тендеры 

по ТСР проводят не в полном объёме, компенсации вынуждены ждать по 5 месяцев. 

Не однократно я обращалась в прокуратуру по данному вопросу, все мои доводы 

нашли своё подтверждения, есть предписания, но нарушения продолжаются. Семьи 

с детьми инвалидами вынуждены в виду этой ситуации жить в долг. Так же качество 

закупаемых ТСР не соответствуют нуждам ребёнка инвалида и характеристикам 

ТСР в писаным   в ИПРА. Так же ввиду внесённых приказов по ТСР, 

средневзвешеной ценой на ТСР, началась полная неразбериха, четких прояснений 

по данному приказу- нет. Суммы, установленные в Федеральных Округах по факту, 

не соответствуют реальным ценам ТСР, они значительно ниже их реальной суммы. 

Когда СФР перестанет нарушать законодательные сроки и когда тендеры будут 

производится в полном объёме? 

17.Родионова Галина, Московская область, г.Шатура (841)  

Здравствуйте, меня зовут Галина Родионова, Московская область город Шатура, 

моему сыну 19 лет. Диагноз ДЦП, он у меня лежачий. Проблема вся у нас в 

памперсах, нам их не дают уже второй год. Мы их покупаем сами, сдаём чеки, 

например на 7000 тыс за 3 месяца, возвращают только 3000 и то не сразу, а через 

полгода. И вот у меня такой вопрос когда нам начнут поставку памперсов? 

18.Скоробогатова Елена Григорьевна, Ленинградская область, д. Шибенец 

(5350), Уважаемый Владимир Владимирович, муж инвалид 1 группы лежащий, 

привезли памперсы для взрослых только на 3 месяца, обращалась ФСС, пислала в 

прокуратору, обращались в пункт доставки, оформляла электронный сертификат для 

получения памперсов его не предоставили. прошу решить проблему доставки 

предоставления памперсов. 

19.Иванина Валерия Александровна, г.Москва (5056),  

Добрый день , моя дочь - Иванина Валерия Александровна - 1996 г.р. 

недееспособный инвалид детства , колясочница ,не обеспечивается памперсами , в 

этом году не дополучили 540 шт.Узнать ни чего не возможно , на звонки ФСС - 11 

филиал - не отвечают , оформила электронный сертификат , и тоже ни как не могу 

получить , скоро конец года боюсь , что памперсы мы так и не получим . Проживаем 
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в Московской обл., г. Красноармейск , ул. Дачная - 9 Эл.поч.- 

nadezhda2048@yandex.ruПрошу Вас окажите содействие . С уважением Байбурина 

Надежда Юрьевна. 

20.Еркэ Екатерина Львовна, ЯНАО, г.Новый-Уренгой (69543),  

Уважаемый Владимир Владимирович, я инвалид. Прошу наладить снабжение 

подгузников для взрослых. так как они переносят поставки по разным причинам. 

постоянно обманывают. так проходит 20 лет. Каждый раз приходится выбивать 

поставки через помощь со стороны. прошу разобраться в данной ситуации. 

21.Козлова Екатерина Сергеевна, г. Череповец (93102), 

Владимир Владимирович, у меня вопрос по поводу обеспечения инвалидов ТСР, в 

моём случае подгузниками для взрослых, по электронному сертификату. Почему 

выделяется такая маленькая сумма на приобретение подгузников, приходится 

доплачивать приличную сумму денег самим? Если брать дешевле по стоимости, то 

качество очень плохое, но даже на них не хватает средств из сертификата. И ещё 

такой вопрос, если инвалиду положены подгузники, то пелёнки уже не выдаются, 

говорят так нельзя, нужно выбирать что-то одно. Нельзя ли внести какие-то 

изменения, чтобы можно было получить и подгузники, и пелёнки? И третий вопрос 

из этой же темы. В нашей области по электронному сертификату подгузники 

приобрести можно только на озон. Нельзя ли увеличить количество магазинов 

приобретения ТСР, например хотя бы в аптеках? Спасибо. 

22.Хваловский Андрей Иванович, г. Санкт-Петербург (162508),  

Вопрос касается ТСР. Я являюсь инвалидом с детства 1-й группы. Заказал доставку 

подгузников для взрослых ещё в июле месяце. Обещали доставить. Уже декабрь, а 

воз и ныне там. Вопрос - получу ли я их в этом году, а может в ближайшей 

пятилетке? 

23.Степанов Сергей Степанович, г Магнитогорск, Челябинская обл. (24944) 

Уважаемый Владимир Владимирович, я как инвалид по урологическому 

заболеванию должен получать пеленки и подгузники. обеспечение стало совсем 

никудышное. я постоянно звоню в Челябинск и они отвечают, что не могут 

заключить договоры. говорят, чтобы я сам покупал на свои деньги и отправлял им 

чеки. в этом году я получил всего пеленок 90 штук в январе и 90 в сентябре. возврат 

денег идет очень долго. прошу проверить право ли Соц.обеспечение в том, что мне, 

например, дали пеленки и подгузники в марте, а за январь-февраль ничего не идет? 

24.Носова Надежда Алексеевна, Кемеровская область, г.Прокопьевск (17683) 

Когда наладится вопрос с обеспечением инвалидов средствами личной 

гигиены(подгузники). В этом году выдали всего 2 раза весной (18 упаковок), сейчас 

уже декабрь, подгузников нет, покупать их очень дорого. И так каждый год. Я 

инвалид 1 группы, и мне нужно 3 подгузника в день. Деньги же выделяются на 

обеспечение инвалидов. Когда этот беспредел закончится? 

25.Соколова Ольга Владимировна, г. Красноярск, (181563)  
Прошу оказать содействие в обеспечении инвалидов Красноярского края средствами 

реабилитации. В настоящее время в крае отсутствует обеспечение подгузники и 

пеленками, задержка уже больше 2 месяцев. 

26.Лютов Владимир Анатольевич, г. Нижний Новгород (5388)  

Здравствуйте уважаемый Владимир Владимирович, к Вам обращается Лютов 

Владимир Анатольевич проживающий в г. Нижний Новгород. Я бы хотел что бы вы 

помогли разобраться в обеспечении детей инвалидов, я сам являюсь многодетным 

отцом один ребенок у нас- Лютов Артём Владимирович 28.05.2014 г.р., является 

ребенком инвалидом 1 группы с рождения с тяжелым диагнозом (лежачий) вот уже 

почти год мы не получаем для ребенка подгузники, раньше подгузники выдавали 

бесплатно и в срок а сейчас совсем не выдают и приходится самому искать их и 
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приобретать  а это выходит на порядок дороже и пенсии которую дают ребенку 

инвалиду не хватает. Так же самим приходится годами копить что бы приобрести 

для ребенка инвалида различные приспособления (специализированную кровать, 

отсасыватель жидкости и т.д.). Очень прошу Вас уважаемый Владимир 

Владимирович помочь разобраться в данном вопросе по обеспечению детей 

инвалидов. Спасибо огромное. 

27.Власова Оксана Анатольевна, Пермский край Октябрьский район посёлок 

Сарс (84115)  

Здравствуйте Владимир Владимирович. Я Власова Оксана Анатольевна Пермский 

край Октябрьский район посёлок Сарс прошу Вас защитить права инвалидов. Мой 

папа инвалид первой группы. Ему назначили реабилитациионные 

средства(подгузники) 1080 штук в год. На данный момент нас обеспечили только 

390штук.Я неоднократно обращалась с этим вопросом в сфр. Где слышала ответ 

ждите. В компенсации отказывают. Я прошу Вас разобраться в этой ситуации. С 

уважением. 

28.Лобачева Наталья Николаевна, г. Саратов. (73865)  

Добрый день, Владимир Владимирович. Меня зовут Лобачева Наталья Николаевна 

г. Саратов. Меня волнует вопрос: почему полномочия по обеспечению инвалидов 

ТСР передаются из ведомства в ведомство (то ФСС, то всоц. защита, а сейчас этим 

занимается Социальный фонд), а обеспечение лучше не становиться? Например, 

моему ребёнку инвалиду с детства 1группы Лобачевой Софье Алексеевне с 21. 

10.2022 выдали только 480 шт подгузников,хотя в ИПРА прописано 3 шт в день. И 

по телефону отвечают, что нет закупок. Следующая проблема - корсет, нам 

выписали корсет, но для изготовления и получения этого корсета мы должны ехать 

во Владимир из Саратова! С тяжелым инвалидом с пересадкой в Москве! Дорога за 

государственный счёт! И это экономия бюджета? 

29.Зырянова Ольга Юрьевна, Пермский край, Пермский р-н.   д Скобелевка, 

(105859)  

Уважаемый Владимир Владимирович,у нас в городе Пермь проблема с получением 

подгузников. Я ухаживаю за лежачей больной мамой. Со всех районов необходимо 

обратиться в единственный пункт выдачи средств реабилитации. это коммерческое 

предприятие. бесплатных подгузников нет, заставляют за деньги купить. 

компенсацию делят на половину. плачу 1500,00 и возвращают 837,00 рублей. 

оттягивают сроки получения, люди падают в обморок в пунктах выдачи. дают 

детские подгузники вместо взрослых. я живу за 60 км от города, нанимаю такси, 

получить в итоге не могу. в законе указано, что есть доставка, но мне в доставке 

отказывают, говорят отдаленный район. я вынуждена оплачивать дорогу и покупать 

у них те же подгузники, которые нам должны предоставлять бесплатно. при 

обращении в колл-центр социального фонда получить информацию об обеспечении 

подгузниками невозможно. хамят и бросают трубки. прошу обратить внимание и 

навести порядок. 

30.Бычкова Татьяна Степановна, Тверской области в пгт. Кесова Гора (107785) 

Здравствуйте, я Бычкова Татьяна Степановна, 23.07.1950 года рождения, я инвалид 

первой группы, проживаю в Тверской области в пгт. Кесова Гора ул им. Алелюхина 

д 7, обращаюсь к вам с таким вопросом мне, как инвалиду первой группы по ИПР  

положено инвалидная коляска: прогулочная и комнатная, санитарный стул, 

противопролежневый полиуретановый матрас, подгузники  N 3 и пеленки 

одноразовые 90х60. За этот год я получила только 330 пеленок, а по ИПР мне 

положено 720 пеленок, отказываются выдавать нужное количество. Другие средства 

по ИПР не выдаются. Хотелось бы узнать почему не выдается в полном объеме. Буду 

ждать ответа, номер телефона 89157332748 89051275981 
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31.Бабарин Сергей Николаевич, г. Санкт-Петербург (6831)  

Добрый день. 22 ноября 2022 года мною Бабариным Сергеем Николаевичем подано 

заявление в филиал 31 фонда соц.страхования г. Санкт-Петербург для обеспечения 

ТСР  протез бедра модульный и протез бедра для купания . Прошел год ответа, к 

сожалению, нет. Прошу оказать помощь в получении вышеперечисленных 

технических средств реабилитации. Заранее благодарен. С уважением. Бабарин 

Сергей Николаевич. 

32.Пичугова Наталья Владимировна, г. Москва (358083)  

Уважаемый Владимир Владимирович!  Я многодетная мать, мой младший ребёнок 

инвалид с рождения, я одна воспитываю 3 детей. С 27.10.2023 изменилась сумма 

выплат за самостоятельно приобретённые ТСР, сумма уменьшилась втрое после 

приказа Минтруда 603н. С июля 2023 года деньги за самостоятельно приобретённые 

ТСР до сих пор не выплачены! Уменьшение сумм выплат за самостоятельно 

приобретённые ТСР резко ухудшают качество жизни детей-инвалидов, тк нет 

возможности у родителей обеспечить свои детей всеми необходимыми средствами 

реабилитации ( опоры для ходьбы , ползания , аппаратами, туторами, 

ортопедической обувью , инвалидными колясками для дома/улицы и тд ...) Огромная 

просьба, разобраться в сложившейся ситуации и вернуть прежние суммы выплат!  С 

уважением, Пичугова Наталья Владимировна. Москва. 

33.Павлова Татьяна Акимовна, г Калининград, Калининградская обл. (175277) 

Уважаемый Владимир Владимирович! мой муж инвалид 1 группы, лежит уже 9 год. 

более 40 своих лет он работал в районах Крайнего Севера водителем. очень плохо 

работает служба доставки бесплатных памперсов и пеленок. если памперсы еще 

возят с перерывами, (и то некачественные, так как протекают), то пеленки последний 

раз были еще в сентябре. везде получаю одни отписки. может быть ими торгуют на 

стороне? Прошу взять на контроль данную ситуацию, навести порядок. 

34.Лобинов Игорь Владимирович, г.Орёл (164968)  

Уважаемый Владимир Владимирович! у меня мама инвалид первой группы 94 годы. 

не выдают памперсы, 24 ноября получили за третий квартал ей на квартал 270 штук 

по три штуки в день. прокуратору города Орла занималась этим вопросом. все дают 

с задержкой. Прошу обратить на это внимание. 

35.Шайтанова Ольга Александровна, Архангельская область (5047)  

Добрый день, Владимир Владимирович! Существует проблема в обеспечении 

техническими средствами для инвалидов, сертификаты для приобретения ТСР 

(технических средств реабилитации) не на все виды ТСР, а также компенсации за 

самостоятельно приобретённые ТСР не выплачиваются вовремя. Проходят ли какие-

то мероприятия для преодоления этой проблемы? И когда наладиться этот процесс?   

 

4. Прохождение военно-врачебной комиссии по месту жительства или 

долечивания 

1.Кукушкина Людмила Николаевна, Новгородская область, (90894)  

«После тяжелого ранения бойцам после прохождения лечения и реабилитации 

необходимо возвращаться обратно в воинскую часть для прохождения ВВК. Все 

денежные сбережения бойцы тратят на проживание и питание, а зачастую воинские 

части находятся за 1 000 км от госпиталей». 

2.Лопатнева Татьяна Александровна, Краснодарский край, Горячий ключ, 

(82565)  

После окончания лечения в госпитале с тяжелыми ранениями мобилизованные СВО 

должны прибыть обратно в часть, которые могут находиться далеко, а потом уже 
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домой. Им тяжело добираться, учитывая их ранения. Предложение: проходить ВВК 

по месту жительства (лечения, реабилитации) и сразу выписывать воинский 

перевозочный документ. 

3.Ионина Светлана Станиславовна, Москва, пос. Щапово, (99615)  

Мой сын мобилизован. Был ранен. Отправлен в госпиталь Санкт-Петербург и затем 

на 60 дней для выздоровления. Чтобы принять решение об его состоянии направлен 

на ВВК в Сватово, но там нет нужных специалистов. Он не способен доехать 

физически. Направили ходатайство в прокуратуру, чтобы направили на ВВК в 

ближайший город. Направили в Подольск, где диагностировали прединфарктное 

состояние и направили в Наро-Фоминск, но ему отказали так как не было 

специалиста (на больничном). Пока он передвигается между больницами его могут 

признать уклоняющимся. Он в полулежачем состоянии. 

4.Зубова Оксана Владимировна, Алтайский край, (20926)  

почему участники СВО после тяжёлого ранения не могут пройти ВВК по месту их 

лечения или по месту жительства? А нужно ехать именно в свою часть, где числятся 

на службе? Почему они должны проделывать длинный путь в тяжёлом физическом 

состоянии, если это даже здоровому человеку тяжело? Куда не обращались, сказали 

у нас такие законы.  

5.Лаптев Виктор Владимирович, Калининградская область, (13926) 

Здравствуйте! Я участник СВО. На СВО с первых дней 7 мая я получил ранение и 

до сих пор не могу получить удостоверение участника боевых действий. Можно ли 

сделать что бы ВВК проходить по месту жительства? Очень тяжело на костылях 

добираться с Калининградской обл в Новочеркасск. И очень хочется что бы в 

поселок где я живу с семьей где 3 несовершеннолетних детей провели газ.  

6.Щербаков Игорь Владимирович, Москва, (37322)  

Меня зовут Щербаков Игорь Владимирович, проживаю: М.О, Раменский район, 

дачный поселок удельная, улица школьная. Я ветврач СВО, сейчас нахожусь в 

отпуске по ранению (на левой ноге стоит аппарат Елизарова). Вопрос: почему для 

прохождения ВВК мне приходиться ездить в свою часть, которая находиться за 1000 

км. От меня (часть расположена в Чечне)? За свой счёт? Почему я не могу пройти 

ВВК по месту жительства? С большим уважением к вам как к президенту России! 

Огромное спасибо за всё что вы делаете для моей родины!! 

7.Кургузов Кирилл Сергеевич, г Торжок, Тверская обл., (146915)  

Уважаемый Владимир Владимирович! я мобилизован 24.09.2022 г добросовестно 

исполнял свои обязанности. в мае 2023 я был тяжело ранены, сейчас я практически 

слепой, госпиталь признал ограниченно годным. и госпиталь направил документы в 

Санкт- Петербург на утверждение на пригодность к службе. более 4-х мес ответа не 

поступало. прокуратура бездействует. несмотря на обращения в компетентные 

органы, меня подали в розыск, при этом мне требуется оперативное лечение. прошу 

разобраться в этой ситуации. мне сейчас необходимо срочное лечение, а меня 

определили в часть для продолжения службы; 

8. Сенько Иван Васильевич, г Знаменск, Астраханская область, (141851) 

Уважаемый Владимир Владимирович, я звоню уже третий год. по состоянию мне 

приходилось лежать в госпитале и больных носят на носилках на операции на 4-ый 

этаж потому что лифт – 2 лифта- не работают лет 10 или больше.  адрес госпиталя 

филиал n 1 413 федерального государственного бюджетного учреждения. сейчас там 

много раненых солдат. есть без ног и они поднимаются на костылях на 3-ий этаж а 
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колясочников поднимают на руках более здоровые и тоже бойцы. работники кухни 

носят пищу в термосах по отделениям со второго на четвертый этаж.  потому что 

лифты не работают. я обращаюсь уже четвертый раз за эту компанию, но вопрос не 

решается. очень жалко людей, которые воевали – молодые ребята и они испытывают 

такие трудности при лечении. и работников кухни тоже жалко.   помогите решить 

вопрос. очень обидно и мне и всем, кто лежит и всем, кто это видит. я голосую с 

удовольствием за вас. дай бог вам здоровья и не откажите в помощи. 

9. Иванов Николай Александрович, г Симферополь, Крым Респ., (156009) 

Уважаемый Владимир Владимирович, являюсь участником сво получил год назад 

ранение,тяжелое, тяжелое с большими меж операционными периодами, между 

операциями после выписки с госпиталя должен находится в части,раньше врачи 

могли дать отпуск по болезни 30 суток теперь только 15 суток,по категории годности 

коммиссию не проходил так как лечение не законченно но фактически являюсь не 

годным к воинской службе на текущий момент, вопрос почему при этом я должен 

находится в части между опреациями а не дома. нет такого закона что бы меня не 

могут отправить домой. 

10. Матонин Александр Антонович, г Шумиха, Шумихинский р-н. Курганская 

область, (131896) 

Уважаемый Владимир Владимирович, у меня племянник, ранен на сво, михеев игорь 

алексеевич, он находится в воинской части 21005 в югре в казарме. ранение тяжелое, 

передвигается на костылях. находится там почти месяц, места в госпитале нет, 

находится в казарме. прошу разобраться и принять меры для организации лечения. 

11.Зайцев Александр Владимирович, с Ярково, Новосибирский р-н. 

Новосибирская область, (109621)  

Уважаемый Владимир Владимирович, я в вооруженных силах с 2021 года на 

контрактной службе. 30 сентября 2022 года я получил ранение на сво. после 

проходил лечение в москве, мне сделали около 5 операций. сейчас нахожусь дома с 

аппаратом илизарова. по запросу медиков в новосибирске, мне надо лечь в госпиталь 

в москве, чтобы продолжить лечение, сделать очередные 2-3 операции и снять 

аппарат илизарова. но в связи с загруженностью госпиталей, мне не приходит ответ. 

прошу поспособствовать, чтобы направили меня тогда в другой госпиталь.  

12. Осина Светлана Ивановна, г Новокузнецк, Кемеровская область - Кузбасс 

обл., (78230)  

Уважаемый Владимир Владимирович. я, Осина Светлана Ивановна (мне 60 лет, я 

инвалид 2 группы), гражданская жена участника Сво Нигматулина Сергея 

Минниахатовича дата рождения 01.10.1965 года, его телефон 9234660607. в сентябре 

2022 года пошел добровольцем, приписан к воинской части 21005 город юрга 

гранатомётчик. 4.12.2022года на краснолиманском направлении получил ранении 

при наступательных действиях. попал в госпиталь бурденко, прооперировали, 

отправили в хабаровск. в хабаровске на ввк ранение было признано как тяжелое 

увечье. прошел год кисть руки не работает, пальцы согнуты в кулак, не разгибаются. 

неврологи ввк ставят группу в, говорят надо оперировать нейрохирургами, при это 

всячески отказываются делать операцию. узи показало, что после удаления спиц 

осталось полтора сантиметра металла. за год ни каких движений по лечению, нет 

повторного ввк. почему раненого добровольца, которого не лечат, заставляют жить 

при этой воинской части в юрге?  



 
 

26 
 

мне требуется помощь в быту, у меня проблемы с опорно-двигательным аппаратом, 

да и ему сейчас требуется помощь в уходе, так как одна рука не двигается. он без 

должного лечения находится в части, имеет хорошие характеристики от медроты и 

от воинской части. для передней линии он не готов. постоянно высокое давление под 

200, 2 недели пробыл в госпитале. во время военных действий простудил простату. 

инвалидность не ставят. у него в данный момент медицинские рекомендации: не 

переохлаждаться, тяжести не поднимать, нагрузку на руку нельзя, там отсутствуют 

сухожилия и часть нервов, он даже летом ходит в шерстяной варежке. я понимаю, 

что есть особо тяжело раненые. была бы здоровая рука, он бы пошел и дальше 

воевать. почему не проводят повторно ввк? пусть даю работу по силам, в том городе 

где живет, связанную с сво, зачем находиться в части без лечения и наблюдения 

специалистов-врачей. проблема попасть к узким специалистам. в госпитале нет 

нейрохирургов, невропатологов, а к гражданским, не положено идти. а если мы и 

обращались для реабилитации, все это платно. правой рукой он не может нажать на 

курок оружия, потому что может непреднамеренно нанести вред рядом 

находящимся. не может контролировать сгибание и разгибание пальцев рук. прошу 

помощи в проведении операции. 

13. Воросилова Валентина Ивановна, г Обнинск, Калужская обл., (60941) 

Уважаемый Владимир Владимирович! мой сын борис леонидович после участия в 

сво находится на лечении по меситу жительства в г. обнинск. по прибытию нужно 

встать на учет, для этого необходимо ехать в рязать за 500 км на такси. одна рука у 

него в аппарате елизарова, вторая – забинтована. нужен спровождающий. считаю, 

что в наш просвещенный век цифровых технологий можно решить гуманно, без 

издевательства над раненным человеком. поставлен на учет в госпиталь в 

балабаново. ему нужно постоянно ездить на лечение на такси с сопровождением  

14. Галактионова Диана Муратовна, г Тюмень, Тюменская обл., (31841) 

Уважаемый Владимир Владимирович, муж служит по контракту, получил ранение. 

прижало деревом, повредил миниск. не дали  справку на выплаты за ранение , 

отправили в отпуск, операцию и процедуры по восстановлению проводили за свой 

счет. т.е. за время лечения он не получал даже зарплату. обращались в мо, 

рекомендовали обратиться в свою часть.  в сентябре он вернулся в часть, и т.к он 

ходит с костылем, ему сказали готовиться к увольнению. но в начале октября 

позвонили и вызвали в часть. до сих пор находится в части.  

прошу решить вопрос с направлением на ввк, чтобы официально признали годен он 

или нет, дали направление в военный госпиталь для восстановления. 

15. Бутусова Мария Александровна, Г Рыбинск, Рыбинский Р-Н. Ярославская 

Область, (3444)  

Уважаемый Владимир Владимирович, мой сын участник сво не может пройти 

военно-врачебную экспертизу. он тяжело ранен. у него установлена тяжесть увечья 

как тяжелая, после ранения у него были осложнения, проведена еще одна операция. 

он проходил лечение в ярославском госпитале, где ввк приняла решение о 

негодности к несению к военной службы. ему определили категорию в, но не дали 

категорию д, потому что ярославским госпиталем документы были оформлены с 

нарушением. ждали мы утверждения с 27.июня по 24 сентября. поскольку не 

утвердили д. сын написал рапорт на увольнение по категории «в». в соответствии с 

приказом 580дсп от 5 августа 2023 года. 1,5 месяца это заявление рассматривали и 

отказали в увольнении. он прошел ввк в 110-ой поликлиники черноморского флота 
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города севастополя, был признан не годным к военной службе категория д, 

документы отправлены в ростов-на дону, ожидаем утверждении ввк. почему военно-

врачебные экспертиз очень долго утверждают решения ввк. если заключение 

военно-врачебной экспертизы придет после  15 декабря, его ни смогут уволить до 

конца января, так как расчетный центр фэс до конца января работать не будет. в 

связи с этим вопрос почему человек должен, раненный нуждающийся в 

реабилитации должен полтора месяца в воинской части когда после праздников 

люди выйдут на работу. моему сыну 21 год он награжден медалью за отвагу, за 

совершение воинского подвига и сталкивается с таким обращением. 

16. Снегуркова Галина Александровна, Г Корсаков, Корсаковский Р-Н. 

Сахалинская Область. (44158)  

Уважаемый Владимир Владимирович. я Снегуркова Галина Александровна, мама 

мобилизованного, сахалинская область город корсаков. мой сын получил ранение, 

диагноз: пулевое сквозное ранение левой голени с открытым многоскольчатым 

переломом нижней третьей левой большой берцовой кости, поперечный перелом 

нижней третьей малой берцовой кости со смещением отломков, укорочение костей 

левой голени. лечение в сахалине у нас не проводится, систематически отправляют 

в отпуск на 30 дней. корсаков, где мы проживаем, находится в 40 км от части 35390 

и он ездит туда отмечаться на костылях. почему не дают направление на дальнейшее 

лечение ноги Снегуркова Ильи Владимировича? просьба направить для оказания 

квалифицированной помощи в госпиталь имени Бурденко Города Москвы. 

17. Марышева Анастасия Михайловна, г Новосибирск, Новосибирская Обл., 

(13106)  

Уважаемый Владимир Владимирович! мой отец Мордов Михаил Васильевич, был 

мобилизован на сво в сентябре 2022 года, в городе новосибирске. 3 ноября получил  

множественные осколочные ранения, в область бедра и поясницы, после ранения он 

не может ходить. раны гноятся, стало подниматься высокое давление. сейчас он 

находится в Днр В Ждановке в гражданской больнице. ему была обещана 

госпитализация на территорию России, его по прежнему не вывозят, нормальное 

лечение не оказывается. я 10 ноября обращалась к губернатору новосибирской 

области, после чего, меня вызвали в областное министерство здравоохранения, там 

мне сказали, что они гражданская медицина и они бессильны. направили запрос в 

минобороны РФ, о переводе в военный госпиталь, ответ так и не поступил. в скором 

времени его могут выписать и отправить на передовую, а он не может нормально 

ходить. врачи ждановке сказали, что военно -врачебной комиссии он проходить не 

будет и после выздоровления его направят обратно в войска. прошу перевести в 

российский военный госпиталь, чтобы ему удалили осколки и оказали надлежащую 

медицинскую помощь. 

 

5. Распространение на биологов клинико-диагностических лабораторий 

права на досрочную пенсию (как у медработников), которое в настоящее 

время они вынуждены подтверждать в судебном порядке 

1.Тукбаева Наталья, Башкортостан (сайт 21744)  

Когда должность биолога КЛД включат в список профессий, имеющих право на 

получение досрочной пенсии? Льготная пенсия биологам клинико-диагностических 
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лабораторий. Я биолог, являюсь медицинским работником, выполняю работу, 

аналогичную врача КЛД подвергаемся вредным факторам на рабочем месте, за что 

получаем доплату за вредность и дополнительно 7 дневный отпуск, но не имеем 

льготной пенсии, так как должность биолога КДЛ не внесена в список профессий, 

имеющих право на досрочную пенсию. Просим включить должность биолога КДЛ 

в список. 

2.Марина Владимировна, (66464)  

Владимир Владимирович. Очень хочется затронуть вопрос про биологов в 

медицине. Сейчас происходит дискриминация данной должности, хотя весь 

функционал выполняется наряду с врачами КДЛ. Когда работодатель узнаёт, что 

образование не медицинское, то практически сразу наступает отказ. Прошу Вас 

помочь в данном вопросе, чтобы биологов в медицине не обижали. 

3.Уртаева Марина Тасолтановна, Северная Осетия-Алания (ВК 20795)  

Добрый день) почему биолог КДЛ не включен в список профессий на получение 

досрочной пенсии? Биологи в клинико-диагностических лабораториях не могут 

выйти на досрочную пенсию, хотя, также, как и остальные являются 

медработниками. Работают в одинаковых по вредности с врачами условиями и 

имеют одинаковые должностные обязанности. Просим включить биолога КДЛ в 

список профессий, имеющих право на льготную пенсию. Спасибо)  

4.Кудрявцева Инна Александровна, Республика Удмуртия (ВК 31035)  

Добрый день, Владимир Владимирович. Я биолог серологической лаборатории. 

Работаю 20 лет биологом в медицине, в государственном учреждении 

здравоохранения. Ранее работала медсестрой, до получения высшего образования. 

Столкнулась с проблемой- биологам не предоставляют льготную пенсию, хотя 

обязанности мы выполняем наравне с врачами, должность биолога есть в 

номенклатуре должностей медработников, получаем вредность 3.3, как врачи 

идентичны все параметры, кроме выхода на пенсию. Этот вопрос все решают 

самостоятельно через суд. Прошу Вас, как нашего гаранта, разобраться в данном 

вопросе и уравнять нас в праве на досрочную пенсию наравне с врачами? Заранее 

благодарю. 

5.Исаева Гузель, Республика Башкортостан (21416)  

Уважаемый Владимир Владимирович! Я, Исаева Г. Р. работаю биологом в клинико- 

диагностической лаборатории городской поликлиники более 8 лет, до этого 

проработала 22 года в органах санэпиднадзора, имею 30 летний медицинский стаж 

,достаточный для льготного выхода на пенсию, но работа Биолога КДЛ не входит в 

Перечень вредных профессий, как  врача КДЛ , так как неопределена ни одним 

документом тождественность данных специальностей. Обращения в Министерство 

труда, Минздрав результатов не дало, судебная практика не решается в пользу 

Биологов, всё упирается в Перечень профессий. Мы являемся полноценными 

медицинскими работниками здравоохранения, несем те же риски, подвергаемся 

воздействию вредных факторов в работе, но правом льготного выхода на пенсию не 

обладаем. Просим помощи в решении данной проблемы. 

6.Смирнова Анна, Санкт – Петербург (31798) VK 7708487_389416:  

Добрый день, Владимир Владимирович! В последнее время наблюдается тенденция 

дискриминации и гонения биологов из клинических лабораторий, что проявляется 

также и в отказе назначения нам досрочной пенсии. Если вспомнить, уже в 90-е 

ощущалась катастрофическая нехватка кадров в лабораториях. Врачи не хотели идти 

туда работать, поэтому, как фланг первый защиты, туда пошли работать биологи (в 

том числе учителя биологии и химии). И мы трудились наравне с врачами клд. 

Многие из нас уже имеют за плечами колоссальный опыт, стаж в 10-30 лет! 

Услышьте нас, пожалуйста! Сейчас я расскажу про себя, чтобы не быть голословной. 
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В 2001 году я окончила &laquo;Биолого-химический&raquo; факультет МПГУ. 

Специалитет. Поступила в очную аспирантуру в Институт Молекулярной Генетики 

РАН и блестяще защитила кандидатскую диссертацию в Медико-биологическом 

научном центре им. академика Н.П.Бочкова по молекулярной генетике. Я очень 

хотела работать в клинико-диагностической лаборатории и заниматься 

молекулярными методами исследования. Настоящих хороших ПЦР-щиков очень 

мало. Я прошла первичную переподготовку в МАПО в г. СПб, а затем и много 

других учеб, оттачивая свое мастерство в данной области. Когда наступила 

пандемия, именно мне пришлось срочно обучать методу ПЦР врачей клд, наравне с 

которыми, начиная с 2020 года на протяжении трех лет я работала сутки через сутки 

в красной зоне, не снимая СИЗы высокого класса защиты по много часов, не имея 

возможности на отдых, еду и сон. Я переболела ковидом три раза и никакой выплаты 

не получила. Я из семьи военного. Мой отец в звании генерал-майора погиб в Сирии. 

И с детства в мою голову впечатались слова: &laquo;Есть такая профессия, Родину 

защищать&raquo;. И я защищала. Защищала в тяжелое время пандемии. Выгорала. 

Теряла здоровье. Посадила зрение. Забросила ребенка. Но закусив удила, шла вперед 

и спасала. У меня уже через пару-тройку лет будет 20 лет стажа. Мне 43 года. И я 

уже седею))) Со страхом подавала документы на периодическую аккредитацию, 

гадая, пройду или нет, я же не просто биолог, а еще вдобавок и учитель! Прошла. Но 

что будет дальше? Теперь грозятся всех запихнуть в магистратуру. Зачем? Оставьте 

ее молодым специалистам.Платную. При этом, что у меня ипотека, сын, 

готовящийся к поступлению в ВУЗ, репетиторы. И, как написала выше, никаких 

шансов на досрочную пенсию, ни на преференции для поступления сына в ВУЗ. 

Почему, скажите, Вы не сделали преференции для поступления в ВУЗ тем детям, 

родители которых работали в красной зоне во время пандемии? Не только врачи, но 

и биологи? Сейчас нас, биологов, пытаются вытеснять из лабораторий. С 

удовольствием возьмут на работу врача, у которого &laquo;ноль&raquo; знаний, но 

медицинский диплом. Когда клиницистам, идущим в ординатуру по КЛД задают 

вопрос: &laquo;Зачем вы пошли переучиваться на клиническую 

диагностику?&raquo;, они отвечают - &laquo;Чтобы не иметь дела с неадекватными 

пациентами. Надоело измерять давление бабушкам&raquo;. И так далее&hellip;. А 

на вопрос : &laquo;Может, вы уже знаете область клинической диагностики, где 

хотели бы реализовать себя&raquo;? Пожимают плечами. И это те врачи, которые 

вытесняют биологов из лабораторий. Те врачи-клиницисты, которые, по моему 

мнению, расписались в своей профнепригодности. Мы, биологи, заслужили выход 

на досрочную пенсию, выплаты, льготы. И самое главное, не важно, классический 

ты биолог или получил педагогическое образование. Я горжусь теми знаниями, 

которые мне дала моя Alma mater. 

7.Булатова Галина, Пермский край (32078)  

Добрый день, Владимир Владимирович. Я биолог клинико- диагностической 

лаборатории. Работаю больше 30 лет в медицине,в государственном учреждении 

здравоохранения. Столкнулась с проблемой- биологам не предоставляют льготную 

пенсию и не учитывают медицинский стаж, хотя обязанности мы выполняем 

наравне с врачами. Идентичны все параметры, кроме выхода на пенсию. Этот вопрос 

все решают самостоятельно через суд. Прошу Вас, как нашего гаранта, разобраться 

в данном вопросе и уравнять нас в праве на досрочную пенсию наравне с врачами. 

Заранее благодарю. 

8. Сотникова Виктория, Москва Красногорск (35060)  

VK 227468304_390379: здравствуйте, уважаемый Президент. Первый вопрос о 

возможности пересмотра списка должностей медицинских работников для 

назначения льготной пенсии по трудовому стажу. Речь идёт о биологах КДЛ 
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мед.организаций всех форм собственности, участвующих в оказании мед.помощи 

населению РФ. Списком должностей, утвержденным постановлением 

Правительства Российской Федерации от 29 октября 2002 года N 781 "О списках 

работ, профессий, должностей, специальностей и учреждений, с учетом которых 

досрочно назначается трудовая пенсия по старости в соответствии со статьей 27 

Федерального закона "О трудовых пенсиях в Российской Федерации", и об 

утверждении правил исчисления периодов работы, дающей право на досрочное 

назначение трудовой пенсии по старости в соответствии со статьей 27 Федерального 

закона "О трудовых пенсиях в Российской Федерации", закреплена тождественная 

должность врача-лаборанта и не предусмотрена должность биолога клинико-

диагностической лаборатории. Тождественность выполняемых работ по должности 

"биолог" работам по должности "врач-лаборант" имеется и закреплена должностной 

инструкцией всех КДЛ МО. Биологи имеют аккредитацию медицинского работника, 

аттестуются на категорию, имеют класс вредности согласно СОУТ на рабочем месте. 

Просьба провести анализ и вынести справедливое решение. Второй вопрос о 

социальных выплатах медицинским работникам, участвующим в оказании помощи 

населению в рамках ОМС. ЧУЗ "ЦКБ "РЖД-Медицина" не первый год работает с 

прикрепленным контингентом пациентов по полису ОМС, порой только клиники 

данной сети и оказывают первичную мед.помощь в некоторых районах РФ. Почему 

выплаты проходят мимо медоаботников, не имеющих ни дорожных карт, ни 

адекватной компенсации окладов согласно проценту инфляции в стране? Просьба к 

Вам обратить на этот вопрос пристальное внимание, ибо уже существует кадровый 

дефицит и уход специалистов сплоченных коллективов в гос.клиники из-за такой 

проблемы с оплатой аналогичного труда на благо здоровья населения нашей страны. 

Спасибо за уделённое время! 

9.Водянская Елена, Ставропольский край (37008),  

Владимир Владимирович, здравствуйте! Я биолог клинико-диагностической 

лаборатории. Работаю в государственном учреждении здравоохранения, стаж 30 лет. 

Столкнулась с проблемой - биологам не предоставляют льготную пенсию, хотя 

обязанности мы выполняем наравне с врачами. Должность биолога есть в 

номенклатуре медицинских работников, за вредность получаем как врачи. 

Идентичны все параметры, кроме выхода на пенсию. Этот вопрос все решают 

самостоятельно через суд. Прошу Вас, как нашего гаранта, разобраться в данном 

вопросе и уравнять на в праве на досрочную пенсию. Заранее благодарю. 

10.Хачатурова Анна, Брянск (112322), VK 556333817_412307:  

Уважаемый Владимир Владимирович! Обращаюсь к Вам с просьбой о помощи в 

решении вопроса пенсионного обеспечения. Я работаю в клинико-диагностической 

лаборатории Врачом-лаборантом с 1996г., с ноября 2023г в должности Биолог. 

Общий стаж 27 лет. Также как и врачи КЛД, биологи, врачи-лаборанты, химики-

эксперты медицинских организаций являются медицинскими работниками в 

соответствии с п. 12 ст. 2 ФЗ от 21.11.2011 №323-ФЗ &laquo;Об основах охраны 

здоровья граждан в Российской Федерации&raquo; работают в одинаковых условиях 

и подвергаются одинаковому воздействию неблагоприятных факторов 

(биологических, химических, оптических). Медицинским работникам 

предоставляется право на досрочное назначение страховой пенсии в соответствии со 

статьей 30 Федерального закона № 400-ФЗ. Но Списке №781 постановления 

правительства РФ от 29.10.2002г. ФЗ " О трудовых пенсиях.." отсутствуют 

должности медицинских работников с высшим немедицинским образованием 

(биолог, химик-эксперт), на основании чего я и мои коллеги не имеем права на 

досрочное назначение страховой пенсии. Должностные инструкции Врача КЛД, 

Биолога, Химика- эксперта или Врача-лаборанта определяются единым 
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профстандартом "Специалист в области клинической лабораторной диагностики" 

приказ 145н от 14.03.2018г. Министерства труда и социальной защиты. Уважаемый 

Владимир Владимирович! Прошу Вас рассмотреть возможность внесения 

специалистов с немедицинским образованием (врач-лаборант, биолог, химик-

эксперт) в Список №781, чтобы реализовалось наше право на досрочное назначение 

пенсии как медицинским работникам. С глубоким уважением к Вам, Анна 

Давидовна Хачатурова. 

11.Нейфельд Наталья, Тюменская область (297495),  

Уважаемый Владимир Владимирович! Работаю Биологом клинико-диагностической 

лаборатории в сельской местности с 2008 года. При обращении в пенсионный фонд, 

получила ответ, что по моей специальности льготный стаж не предусмотрен, так как 

я, не являюсь медицинским работником! Парадокс!!! Получается, что имея мед 

образование, высшую медицинскую категорию и работая 15 лет с биологическим 

материалом пациентов в районной поликлинике, я никакого отношения к медицине 

не имею.. И эта проблема, касается всех Биологов КДЛ в нашей стране! Людям 

приходится идти в суды, чтобы доказать очевидное. Очень просим помощи, в 

решении данного вопроса. Нейфельд Наталья Сергеевна. 

12.Нефедова Любовь, Великие Луки (166140), VK 533661343_427040: 

Здравствуйте. Почему биологи, имеющие высшее образование, работающие в 

лабораториях учреждений здравоохранения Псковской области не относятся к 

категории медицинских работников, а относятся к "прочему" персоналу. На 

сегодняшний день моя квалификационная группа: "Должности специалистов 

третьего уровня в учреждениях здравоохранения, осуществляющих предоставление 

социальных услуг". Я работаю биологом в бактериологической лаборатории ГБУЗ 

Псковской области, функциональные обязанности соответствуют врачебным, моя 

работа связана с вредными и опасными условиями труда, которые прописаны в 

трудовом договоре: сокращённая рабочая неделя (36ч), дополнительный отпуск и 

оплата за вредность. Но, почему я отношусь к "прочему" персоналу и какие 

социальные услуги я оказываю? Почему не идёт льготный медицинский стаж для 

досрочного выхода на пенсию? В соответствии с п. 13 ст. 2 от 21.11.2011г номер 323-

ФЗ"Об основах охраны здоровья граждан в РФ" под медицинским работником 

понимается физ. лицо, которое имеет медицинское или иное образование, работает 

в медицинской организации и в трудовые (должностные) обязанности которого 

входит осуществление медицинской деятельности. Согласно п. 8, п.п.8.1 приказа 

205н от 02.05.23г"Об утверждении номенклатуры должностей медицинских 

работников и фармацевтических работников", должность биолога включена в 

номенклатуру медицинских работников, как специалистов с высшим образованием. 

Прошу разобраться в ситуации. Спасибо. 

13.Кирьянова Наталья, Рыбинск (185063) VK 138701580_432074:  

Добрый день! Моя подружка, закончила Рыбинское медицинское училище, по 

специальности &laquo;Фельдшерское дело&raquo;, начала работать санитаркой в 

поликлинике, затем Фельдшер-лаборант Клинико-диагностической лаборатории, 

закончила Ярославский педагогический университет по специальности 

&laquo;Биолог&raquo;. 13 лет работает - Биолог клинико-диагностической 

лаборатории. Трудовой стаж в медицинском учреждении начался в 1998г., на одном 

месте, проходила обучения по специальности, практически, без больничных, свою 

работу любит, а Фактически- медиком не считается. Почему, люди, которые 

трудятся в мед учреждении, имея среднее медицинское образование, а высшее -

непрофильное, выполняя функции, направленные на здоровье людей, не 

приравнены к медикам? На них не распространяются льготы, положенные 

медицинским сотрудникам(пенсия)? Почему человек пройдя путь от санитарки до 
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&laquo;Доктора&raquo; , нося с гордостью белый халат, не может считаться 

медиком? Спасибо! 

14.Густова Татьяна, Торжок (1091) VK 296366205_379889:  

Когда должность биолога кдл включат в список профессий, имеющих право на 

получение досрочной пенсии? 

15.Данилова Марина, Кемеровская область (27393), VK 69599536_388204: 

Здравствуйте Владимир Владимирович! Прошу вас посодействовать включению 

должности, биолога ,, в список на досрочную пенсию. Мы работаем в клинико-

диагностических лабораториях в медицине наравне с врачами КДЛ, выполняем 

одинаковую работу, так же проходим аккредитацию, получаем категории, имеем 

вредность и дополнительный отпуск? 

16.Березина Лариса, Ставрополь (136021), VK 764706361_419019:  

Уважаемый Владимир Владимирович, прошу Вашего содействия по решению 

вопросов, ущемляющих права специалистов КДЛ по должности Биолог. 1.Биологам 

не предоставляется льготная пенсия, как всем мед.работникам. 2. Базовый оклад 

биолога ( у нас 12 529) намного ниже оклада врача КДЛ ( ~16 000). Соответственно 

ниже и все надбавки, связанные с окладом. Биологи являются мед. работниками, 

работают в тех же вредных условиях труда, выполняют те же исследования, что 

врачи КДЛ и врачи - лаборанты. Считаю справедливым внесение биологов в 

категорию должностей, имеющим право на льготную пенсию, и установление 

оклада биолога равным окладу врача - лаборанта и врача КДЛ. С уважением, 

Берёзина Лариса Васильевна, биолог ГБУЗ СК "ГКБ СМП" города Ставрополя. 

 

6. Проблема с расчетом пенсии и подтверждением стажа - одна из наиболее 

острых и массовых проблем жителей новых регионов 

1.ДНР. (3129785)  Моя мама, Шорта Нина Николаевна, 81 год, получала пенсию в 

Волновахском р-н Донецкой обл., подавали документы в ПФР о назначении пенсии 

– отказ, т.к. нет документов. Согласно ФЗ № 17 от 17.02.23г. подали документы на 

выплату пенсии в августе 23 г., до настоящего времени выплат нет. Даже не 

предложили оформить никакой социальной выплаты. 

2.Кучер Владимир Николаевич, ЛНР, (41591) Когда я проживал в Украине, был 

на оккупации. Бендеровцы часто обстреливали нас. В Украине 17000 в гривнах 

(40000 рублей примерно). На данный момент получил пенсию российскую в размере 

10390 рублей. Ранее обещали, что сумма будет идентична пенсии украинской, а по 

факту в четыре раза меньше. Почему такое несоответствие по сумме и когда будет 

повышение? Я шахтер, и таких как я много. Прошу предоставить ответ и разобраться 

в данном вопросе. 

3.Комарова Людмила Сергеевна из ЛНР (проживает в СПб): 78 лет, гражданка 

Российской Федерации новых территорий России (город Северодонецк), ранее 

территория Украины, теперь ЛНР. В марте 2022 была вынуждена уехать из родного 

города из-за боевых действий, бросив все нажитое, и отправиться к родственникам 

в СПб, где проживает по сей день, так как возвращаться пока некуда, дома 

повреждены и не восстановлены. С марта 2022 не получает пенсию, в 2023 году в 

феврале получает паспорт Российской Федерации и тут же подает документы на 

оформление пенсии в Санкт-Петербурге, из документов есть все необходимое для ее 

оформления, но по настоящее время (с момента подачи заявления прошло 9 месяцев) 

01.12.2023 пенсия не назначена, за два года пенсионеркой не получено ни рубля. 

Социальный фонд разводит руками, пишет отписки, в то время как другие жители 
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города Северодонецка, проживающие в других субъектах России, находящиеся в 

таком же положении, пенсию уже получают. Владимир Владимирович, человек, 

проработавший всю жизнь медицинским работником в детском саду не достоин 

пенсии? что делать? Поспособствуйте пожалуйста. 

4.Литвиненко Лилия Васильевна из ДНР, г. Мариуполь (6645) Уважаемый 

Владимир Владимирович, у моего бывшего мужа, была назначена пенсия ДНР, 

пенсия минимальная 10 000 руб, для увеличения нужно предоставить справку по 

форме ОКА-5 пенсионного фонда Украины с мокрой печатью, но он ее не может 

предоставить т.к. сейчас гражданин РФ и на территорию Украины выехать не может, 

в архиве г. Мариуполя данных нет. Как восстановить справедливость? 

5.Фотин Д.В., Запорожская область, (39228) Здравствуйте! Я Фотин Д.В. живу в г. 

Днепрорудное, Запорожской обл. Отработал на рудной шахте под землёй 19 лет, по 

первому списку. При Украине была начислена пенсия 16.5 тыс. гривен (40000 

рублей), сделали перерасчёт пенсии уже в рублях и было насчитано 17 тыс. руб., 

вредный стаж не посчитали и это у всех шахтеров нашего комбината! Пересчитают 

ли нам по-справедливому? Спасибо! 

6.Савирская Светлана Альбертовна, ДНР, (60157) Мне 64 года, у меня 17 лет 

стажа. Муж был шахтер, 37 лет стажа. Сказал на минималку ты заработала, мне 

нужен уход, при такой работе я умру - будешь за меня получать хорошую пенсию. 

По Украине получала за мужа хорошую пенсию в ДНР, а мне начислили 10500, я 

оказалась за чертой бедности, я уже не могу пойти доработать стаж связи с 

возрастом. Вдовы шахтёров ДНР остались за чертой бедности и очень просим 

помочь нам. 

7. Мирошниченко Раиса Ивановна, Запорожская Область, (248) 

Владимир Владимирович, когда уходили украинские фашисты, они уничтожили все 

документы. наших пенсионных дел нет в пенсионном фонде. пришла россия, мы 

сдаём все документы, нет справки о зарплате. приходит пенсия 11512 рублей. мой 

стаж 35 лет. пришла в пенсионный фонд, мне отвечают, вы получили пенсию за 

трудовой стаж, нет справки о зарплате, поэтому коэффициент 0. пришла на работу 

свою, а мне говорят, что документы уничтожены. и мы, многие пенсионеры остались 

без зарплаты. у многих нет трудовых книжек, потому что люди оставляли трудовые 

книжки на сохранение в пенсионном фонде украины. и когда пенсионный фонд 

украины уезжал, они уничтожали эти документы или увозили с собой. в налоговую 

пошла, там тоже ответили, что документации нет. 

8.Якобчук Владимир Николаевич, ЛНР, (859)  

Уважаемый Владимир Владимирович, с января месяца этого года не могу оформить 

льготную пенсию ни по месту проживания, ни по месту прописки. местные власти 

просят рассчитаться с места работы и предоставить оригинал заявления на расчет. у 

меня нет такой возможности предоставить такой документ в связи с текущими 

событиями на украине. пенсионный фонд ни в одном из регионов не принимает 

копию документа заявления на расчет. я являюсь переселенцем и в данный момент 

проживаю в луганской народной республики. до этого проживал в красно-

лиманском районе. 

9. Игнатов Виктор Александрович, ЛНР, (2334)  

Уважаемый Владимир Владимирович, пенсионер мвд, но пенсия назначенна 

украиной. после известных событий вернулся домой. сейчас пенсию не назначают, 

тк работал в национальной полиции украины. не положена пенсия. тк дело найти не 
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могут. в феврале 2023 перенес операцию по шунтированию. оформил группу 

инвалидности в июне 2023.  подал документы на пенсию по инвалидности. но ее 

начислить не могут. тк необходима справка об отсутвии пенсии по линии мвд. 

справку обещают. работать не могу, тк плохое самочувствие. уже пробовал.  просьба 

помочь с оформлением пенсии мвд. а по группе жду решения уже полгода. едв 

выплачивают 2,8 тр, а пенсию нет. 

10.Карбовская Наталья Михайловна, ДНР, (171)  

Уважаемый Владимир Владимирович! Я Уроженка Донецкой Области, славянского 

района, село богородичное. я приехала сюда в москву на работу в 2022 году и 

осталась. на данный момент у меня есть гражданство и что дальше? это что, на 

одного бомжа больше стало? я пенсионного возраста, дом у меня разбили, как и 

нашу шикарную деревню богородичное. я здесь пенсию  получить не могу, так как 

у меня нет документов, от слова совсем ни каких. сказали жди 65 лет. 

11.Костыря Петр Александрович, ЛНР, (7272)  

моя мать 1939 года рождения, родилась и 50 лет прожила в луганской области. после 

смерти второго мужа, я ее забрал в лисичанск. там она встретила сво и полгода 

прожила в подвале. после освобождения, мы переехали в село малохатка 

старобельского района лнр. оказалось,что она была выписана из последнего адреса 

еще в 2012 году, то есть осталась без прописки. попытки получить паспорт не 

увенчались успехом. приписать в украинский паспорт не дают, а выдать российский 

без прописки тоже нельзя...  нет пенсии, а еще она диабетик на инсулине. 

12.Карпенко Надежда Петровна, Херсонская Область, (8176)  

Уважаемый Владимир Владимирович, я не вззяла трудовыю книжку выезжая из 

бомбежки в херсонской области с правого берега на левый, и теперь не могу 

оформить пенсию. уже четвертый месяц нет пенсии. прошу помочь с документами. 

13.Шавская Вера Борисовна, Запорожская Область, (10037)  

Уважаемый Владимир Владимирович, обратилась в пенсионный фонд Города 

Мелитополя нет в архивах документов для перерасчёта пенсии. не хотят ничего не 

делать и помогать. 

14.Жирова Людмила Николаевна, ДНР, (10232)  

Уважаемый Владимир Владимирович, лежачая больная 10 месяцев была в больнице 

в горловке. выписали 30.11.2023 года, соседи поселили на съемную квартиру, 

родственников нет. три месяца не получает пенсию, так как. адресная справка 

просрочена. для получения пенсии необходимо получить российский паспорт, но 

никаких документов не сохранилось, всё сгорело. в москве другие люди получили 

паспорт без дополнительных документов, а в горловке требуют все документы. 

необходима помощь в получении паспорта, так как нет возможности возить 

лежачего человека в горловку из-за постоянных обстрелов. 

15.Литвинов Леонид Кириллович, ЛНР, (10874)  

Уважаемый Владимир Владимирович, в мае 2023 года подавал документы в 

пенсионный фонд станицы луганская на перерасчет пенсии. данных о трудовом 

стаже нет, поэтому назначена только социальная пенсия. попасть лично на прием в 

пенсионный фонд нет возможности. 

16.Урилова Ольга Владимировна, ЛНР, (12435) 

Уважаемый Владимир Владимирович, мой муж шахтер подал на перерасчет пенсии 

с 11.05.23, ответа - нет. звонила на горячую линию - сообщили что нет документов. 

17.Кулашникова Валентина Сергеевна, Запорожская Область, (28069) 
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Кулашникова Валентина Сергеевна 1938 года рождения переехала из новой каховки 

в севастополь в ноябре 2022 года во время эвакуации. подала документы на 

перерасчёт пенсии. но трудовая книжка утеряна. получает страховую пенсию 7150+ 

5000 социальных. до сих пор не получает доплату кому за 80 лет. сказали, что ей не 

положена доплата, потому, что нет ответа на запрос о подтверждении трудового 

стажа. уже год ждёт ответа на запрос, а ей уже 85 лет. почему так долго 

18.Гуртовая Ирина Владимировна, Запорожская Область, (15299) 

Уважаемый Владимир Владимирович, мы переселились с города салидар. со мной 

мама ей 79 лет, мы не можем ей оформить пенсию, с мужем точно такая же ситуация. 

у нас нет на руках документов по получению льготной пенсии (нам негде найти 

просто справку о такой пенсии), в украине мы пошли на пенсию по льготной 

справке. мама уже 6 месяцев ждет подтверждения с пенсионного фонда в донецке, 

т.к. там прописаны.мы не можем оформить российские пенсии.  таких людей с такой 

проблемой еще очень много.  требуют в пенсионном в бердянске такую справку, но 

нам никак ее не получить. что нам теперь делать? 

19. Пахоленко Валентина Ивановна, ЛНР, (17814)  

Уважаемый Владимир Владимирович дело в том, что я до сих пор не получила 

российский паспорт.  наши дома списали а документы наши украли.  дом нам был 

предоставлен предприятием где работал мой отец. я в нем сейчас проживаю, но 

документов на этот дом у меня нет и поэтому я не могу оформить ни российский 

паспорт ни пенсию.  муж у меня инвалид первой группы по зрению. он ничего не 

видит. я три раза писала в вашу приемную. отправляла заказным письмом.  приходил 

ответ что паспорт мне должны выдать и так. предлагают приватизировать землю, но 

мне нужно жилье и докумены на дом. я здесь живу всю жизнь с 1953 года а 

документов нет.  помогите пожайлуста.  

20.Есагузов Михаил Михайлович, ЛНР, (19076)  

Уважаемый Владимир Владимирович, я обращаюсь по вопросу пенсии моей 

супруги. мы находились в северодонецке, но из-за военный действий супруга  уехала 

в москву. в мае 2023 года подавала документы в москве  для перерасчета пенсии и 

отправлен запрос в северодонецк. документы прибыли в москву, но эй отказали, 

объясняя что нужно обратится по месту жительства, но теперь документы потеряны 

. до сих пор найти не могут , и никаких выплат нет. прошу помощи помочь в решении 

данного вопроса. 

21. Писарева Валентина Николаевна, ДНР, (23132)  

Уважаемый Владимир Владимирович, вы для нас всегда кумир, мы всегда хотели на 

украине, что был у нас такой президент как вы. но к сожалению, в 21 году муж умер, 

и не дождался. я осталась одна. в 2022 году началась война, в результате чего были 

потеряны все документы. когда началось восстановление города мариуполя, людям 

стали помогать у кого были документы. у меня кроме паспорта не чего не осталось. 

мне не чего не выделено, на восстановление дома. районная администрация, сказали 

восстанавливайте документы на дом и подавайте на материальную помочь на 7 

тысяч рублей. я со свой пенсией, восстанавливаю дом за свои деньги, у меня пенсия 

13 тысяч рублей, я не могу оформить пенсию российскую, так как нет документов. 

по состоянию здоровья, я не могу ездить в организации по восстановлению 

документов, не ходят автобусы, а нанимать такси дорого.прошу вас мне помочь хотя 

бы нанять волонтеров, что бы мне помогли восстановить документы. 

22.Даценко Александр Владимирович, Запорожская Область, (24693) 
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Уважаемый Владимир Владимирович, я с запорожской области  подрядная 

организация ,где работал ранее ,  расположена была в городе кривой рог, на данный 

момент  документов никаих нет в архивах  социальных служб, подтверждающих мой 

трудовой стаж и заработную плату , есть только у меня единственное  пенсионное 

удостоверение .вопрос у меня и у других работающих, как нам будут далее 

начислять пенсию. документы остались в организациях, место положение которых 

в городах киев, кривой рог, днепропетровск и так далее.при моем обращении в 

социальные службы города васильевка и город днепрорудный и сельский совет села 

малая белозерка ответа нет , не знают , что с нами делать ,так ,как нет документов . 

на данный момент мне выплачивают только ежемесячное пособие в сумме 10000 

рублей. 

23.Плохенко Лидия Константиновна, ЛНР, (27998)  

Уважаемый Владимир Владимирович, мы пострадали от войны и у нас сгорели 

документы, мы сейчас нечего сделать не можем, у мужа осталась трудовая книга на 

предьприятии все сгорело в папасном в архиве нет документов, мы подали на 

перерасчет и в пенсии отказали, утверждают что не хватает стажа, у мужа 47 лет 

рабочего стажа. все документы пострадали, в архиве нет его документов, надеемся 

на вашу помощь. 

24.Хоронжа Татьяна Николаевна, ЛНР, (38775)  

Уважаемый Владимир Владимирович, после ухода на пенсию я работала 15 лет с 

2014 по 2023 года страховые взносы оплачивала, но при расчете пенсии они не были 

учтены, я хочу чтобы засчитали мои страховые взносы ,на обращение в пенсионный 

фонд (мне отказали ответили что нет документов  ,что документы направлены в 

Россию, а в другом кабинете пенсионного фонда ответили что я от них хочу) 

25.Голяков Владимир Евгеньевич, ДНР, (40605)  

Уважаемый Владимир Владимирович! я получаю пенсию 10 тыс., но удостоверения 

и трудовые остались на старом заводе, восстановить их нет возможности, стаж у 

меня более 40 лет, и мне не могут пересчитать пенсию без данных документов. 

просьба помочь в данном вопросе. 

26.Портная Татьяна Николаевна, Запорожская Область, (77397)  

Уважаемый Владимир Владимирович, обращается к вам Портная Татьяна 

Николаевна. наша семья, я, моя мама и мой несовершеннолетний сын, беженцы из 

Артемовска донецкой области, не можем переоформить перерасчёт пенсий. 

утрачены документы в связи с боевыми действиями. на данный момент проживаем 

в запорожской области мелитопольский р-он, с. ефремовка. в сфр требуют 

документы как у граждан, которые проживают на территориях где нет таких 

разрушений, как в г. артёмовске. в г. мелитополь требуют документы которые 

уничтожены в разрушеном г. артёмовске. г. мелитополь вообще не разрушен у 

людей есть архивы трудовые книжки и т.д. у нас нет ничего. прошу вас создать для 

нас отдельную комиссию и упростить перерасчёт страховых пенсий. из документов 

подтверждающих получения пенсии на украине есть пенсионные удостоверения. 

просьба вас разобратся в данном вопросе и не оставить всех артемовцев на произвол 

судьбы. мы хотим быть полноценными гражданами российской федерации, а не 

изгоями. с уважением семья Портных. 

 

ТОП ТЕМ ДЛЯ БЫСТРЫХ ПУБЛИЧНЫХ РЕШЕНИЙ 
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7. Просьба помочь устроить сына погибшего участника СВО в суворовское 

училище, это было желание папы 

Корнеева Александра Владимировна, г. Малоярославец, Калужская область, 

(111245) Муж погиб на СВО 21.06.2022 году, но заявительница до сих пор не может 

признать его погибшим (свидетели гибели есть): обращалась в Малоярославский 

районный суд, затем в Калужский гарнизонный суд, затем в Курск (т.к. часть мужа 

относится к Курску), там опять отправили в районный суд по месту жительства, но 

до сих пор вопрос не решен, т.к. оригиналы документов должны вернуться из 

Курского суда. У заявительницы 4 детей (11 л., 9 л., 3 г., 2 г.), до тех пор, пока муж 

не будет признан погибшим, заявительница не может получать положенные 

выплаты на детей. 

2.Есть сын, 2011 г.р., заявительница обращается с просьбой помочь устроить сына в 

Тульское суворовское училище, потому что после гибели отца ребенку не хватает 

«твердой мужской руки». Кроме того, муж хотел, чтобы сын стал суворовцем. 

 

8. Семья не может получить место в саду, а ребенку скоро в школу 

Минерва Оксана Витальевна, Краснодарский край, (42126)  

Уважаемый Владимир Владимирович Путин у меня дети живут в Краснодаре, 

внучке 4,5 года, и мы не можем получить садик. Мы обращались в администрацию, 

но к нашей просьба о предоставление садика отнеслись холодно, когда мы 

построили дом там бы частный район, сейчас там дома разрослись, но садиков нет, 

бесплатных кружков тоже. Просьба повлиять на инфраструктуру, сделать садики и 

секции. Частные садики они очень дорогие. Молодая семья платит ипотеку. 

 

9. Отказ в выплатах семье погибшего сына на СВО 

1.Довгилевич Ольга Львовна, г. Москва (56907)  

Прошило 5 месяцев со дня гибели сына на СВО. Наша семья не получила никаких 

выплат по мерам господдержки, ни Министерство обороны, ни СОГАЗ, ни 

пенсионный фонд. Так же регион, где сын был прописан отказал в выплате, т.к. 

уходил на СВО не из их региона, регион из которого уходил - отказ т.к. родственники 

там не прописаны. Сын гражданин нашей Великой России, но не конкретного 

региона. Нам родителям очень больно осознавать, что теперь нужно обивать пороги 

чиновникам, чтобы добиться законных выплат. 

2.Довгилевич Ольга Львовна, г. Москва (56907)  

Прошло 5 месяцев со дня гибели сына на СВО. Наша семья не получила никаких 

выплат по мерам господдержки, ни Министерство обороны, ни СОГАЗ, ни 

пенсионный фонд. Так же регион, где сын был прописан отказал в выплате, т.к. 

уходил на СВО не из их региона, регион из которого уходил - отказ т.к. родственники 

там не прописаны. Сын гражданин нашей Великой России, но не конкретного 

региона. Нам родителям очень больно осознавать, что теперь нужно обивать пороги 

чиновникам, чтобы добиться законных выплат. 

3. Боляк Светлана Владимировна, ДНР, г. Донецк (№ 398) 

Сын погиб 14.11.2022 лейтенант, командир взвода, уважаемый среди бойцов, 

штурмовик. Осталась супруга и дочь 3 года, до сих пор не получили компенсацию. 
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Обращались в мин.фин. ДНР, просили помощи в фонде защитников отечества. 

Мин.фин.говорит, что не может перечислить денежные средства из-за отсутствия 

света. Крик души. Очень надеямся на помощь 

 


